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Los proyectos y convenios a la espera de 
firma y priorización de la gobernadora

CORES TRAZAN RUTA TRAS REGRESO DE LA AUTORIDAD

Varios son los puntos que se encuentran a espera 
de acciones por parte del Gobierno Regional. Uno es 

el Plan de Emergencia, que ya registra un retraso 
de dos meses. Así también están pendientes las 

transferencias de recursos a pequeños productores 
de pisco y otros relacionados a la Mesa Rural 

Campesina.

Tras una ausencia de cerca de dos 
meses por concepto de vacaciones, 
días libres y una extensa licencia 
médica, la gobernadora regional Krist 
Naranjo retomó sus funciones a la 
cabeza del Gobierno Regional de 
Coquimbo.

Su regreso era esperado por los 
consejeros regionales, quienes han 
hecho ver a la autoridad la urgencia 
de avanzar en la gestión de proyectos 
y firmas de convenios que se encuen-
tran pendientes, principalmente en lo 
referido a la grave crisis hídrica que 
azota a la zona.

Hoy, piden poner sentido de urgencia 
y no seguir retrasando el desarrollo de 
iniciativas que resultan clave.

El consejero regional Javier 
Vega, miembro de la Comisión de 
Presupuesto, Inversión y Control de 
Gestión del CORE, indicó que una de las 
solicitudes más sentidas por el Consejo 
es el convenio de Programación con 
la Comisión Nacional de Riego, por 
cerca de 6 mil millones de pesos.

Vega dijo que “este es un proyecto 
en el que llevamos casi dos años 
solicitando que pueda salir adelante. 
Ha tenido gran cantidad de observa-
ciones, ha cambiado la Ley de Rentas 
sobre el presupuesto regional, lo que 
también ha afectado al proyecto, y 
el aletargamiento que caracteriza al 
Gobierno Regional en la actualidad”.

“Estamos en una crisis hídrica, ne-
cesitamos que la gobernadora consi-
dere eso de una manera consciente 
y que podamos sacar adelante ese 
proyecto”, agregó.

CONVENIOS EN ESPERA

De acuerdo al consejero, son varios 
los convenios que se encuentran 
pendientes. Uno es el de Caminos 
Básicos Rurales, “que nunca ha querido 
presentar la gobernadora”, sostiene.

Igualmente, el Consejo espera con-
venios relacionados con la Mesa Rural 
Campesina, establecidos en base a 
la política rural campesina.

“Se solicitó que en una próxima 
reunión hubiera una propuesta, tanto 
del Gobierno Regional como de las 
líneas sectoriales, de cómo se va a 
desarrollar algún tipo de convenio 
que pueda darle fortalecimiento, un 
cuerpo a lo que es la política rural 
campesina, aprobada por el Consejo 
Regional y eso tiene mucho que ver 

con las Oficinas de Tierra y Agua 
que son una necesidad importante”, 
explicó.

PISQUEROS Y APICULTORES

El consejero Cristian Rondanelli, 
también miembro de la Comisión de 
Presupuesto e Inversión, menciona 
la importancia de avanzar en una 
serie de programas de transferencia 
de recursos, como aquel orientado a 
los pequeños pisqueros.

De igual manera, aboga por la trans-
ferencia de los $6 mil millones com-
prometidos con la Comisión Nacional 
de Riego, y por otro lado, pone sobre 
la mesa el Plan Apícola, “que a la 
fecha tampoco se ha priorizado por 
parte de la gobernadora regional y 
los apicultores están viviendo una 
crisis silenciosa, que los ha afectado 
de gran manera”.

Sobre el primer punto, referido a los 
recursos para pequeños productores 
de pisco, que serían aportados a tra-
vés de INIA, el consejero Javier Vega 
indica que “hoy están totalmente 
resentidos con la escasez hídrica, 
por lo tanto, es necesario que este 
proyecto pueda evaluarse y el Consejo 
Regional lo tiene con una urgencia 
de prioridad”.

“Es necesario que se dé respuesta 
prontamente de parte del Gobierno 
Regional, porque ha estado estan-
cando este proyecto y necesitamos 
que se genere fomento, para que no 
decaiga la empleabilidad y las familias 
puedan sobrevivir a esta catástrofe 
que estamos viviendo”.

UNA URGENCIA: 
EL 5% DE EMERGENCIA

Una prioridad que deberá atender 

la gobernadora y frente a la que han 
intercedido los consejeros regionales 
es la definición del 5% de emergencia, 
así como el destino de los recursos.

El consejero regional Javier Vega 
lo califica como una urgencia, en la 
que vienen insistiendo desde el 27 
de diciembre cuando se aprobó el 
presupuesto.

“Le hemos pedido que nos presente 
el instructivo, ya tenemos dos meses 
de atraso, este instructivo debió haber 
estado presentado a finales de enero 
y nunca fue presentado al Consejo 
Regional”, dijo.

El consejero Cristian Rondanelli 
concuerda.“Hoy la situación de sequía 
es lo más urgente en la Región de 
Coquimbo, por lo que yo no entiendo 
cómo la gobernadora al mes de abril 
aún no presenta el Plan de Emergencia 
para lo que son los recursos destinados 
a esa área y donde en la región son 
alrededor de 8 mil millones”, sostuvo.

En la misma línea, llamó a la autoridad 
a “poner urgencia en aquello que se 
necesita”, abordando la preocupación 
que generó en Naranjo el uso por parte 
del Ejecutivo de recursos regionales, 
por facultad del Ministerio del Interior, 
para el financiamiento de la entrega 
de agua en camiones aljibe.

“No solamente podemos salir a 
reclamar que el nivel central nos está 
quitando recursos para camiones 
aljibe, sino que también tenemos que 
avanzar en las cosas que dependen 
del Gobierno Regional”, sentenció.

Los cores piden poner sentido de urgencia y no seguir retrasando el desarrollo de iniciativas que resultan clave. LAUTARO CARMONA
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Frente al retraso que ha experimentado el 
proyecto del nuevo hospital de La Serena, que 
ya debería haber iniciado su construcción, 
resurge la cruda realidad de las familias que 
enfrentan el cáncer de sus hijos e hijas en 
la Región de Coquimbo. 

Y es que al no contar con un centro onco-
lógico en la zona, una de las promesas del 
nosocomio que se encuentra entrampado, 
tienen que liderar con extensos trayectos a 
la Región Metropolitana, la distancia con sus 
seres queridos y un alto costo económico. 

En este sentido, los padres de los menores 
enfermos coinciden en que es fundamental 
“la casa y las raíces” para llevar a cabo un 
tratamiento más amable para todo el núcleo 
familiar que se ve afectado.

Llevan años pidiendo la concreción de un 
centro oncológico en el territorio, motivo por 

el que no podían creer cuando nuestro medio 
publicó la noticia de que la constructora 
evaluaba poner fin al contrato con el MOP.

Afortunadamente, las negociaciones entre 
el Gobierno y la empresa concesionaria han 
avanzado, lo que se podría traducir en que 
las obras se retomen a la brevedad y así los 
plazos no se vean tan alterados.

Visibilizar esta problemática desde el lado 
humano, a través de testimonios de dolor, 
pero también de mucha esperanza, genera 
conciencia sobre la necesidad urgente de 
mejorar la calidad de vida de los niños y 
niñas con cáncer en la región.

El mundo público y privado debe anteponer 
los requerimientos de la población antes 
de intereses individuales. Esperamos que 
la iniciativa se pueda destrabar lo antes 
posible. 

Dolor y esperanza 

Los padres de menores con cáncer coinciden en que es fundamental “la 
casa y las raíces” para llevar a cabo un tratamiento más amable para todo 

el núcleo familiar que se ve afectado.

EDITORIAL

La promulgación de la nueva Ley 
Marco de Ciberseguridad en Chile 
representa un avance significati-
vo en el ámbito de la protección 
digital y la defensa contra ame-
nazas cibernéticas. Sin embargo, 
es relevante destacar que si bien 

nuestro país se posiciona como 
primero en América Latina y el 
Caribe en establecer estos hitos, 
aún estamos considerablemente 
rezagados en comparación con 
otras regiones del mundo -como 
la Unión Europea, por ejemplo- 
que cuentan con desarrollos y 
años de experiencia acumulada.

El mundo digital avanza a una 
velocidad vertiginosa, con tec-
nologías emergentes y amena-
zas cibernéticas en constante 
evolución. En este sentido, 
es necesario reconocer que el 
Estado está lejos de mante-
nerse al día con estos avances. 
Las necesidades y demandas 
de seguridad cibernética de la 
sociedad cambian rápidamente, 
obligándonos a estar preparados 
para adaptarnos con la misma 
rapidez.

Si bien la nueva ley es un pa-
so en la dirección correcta, es 
importante tener en cuenta que 
su implementación y perfeccio-

namiento requerirán tiempo y 
esfuerzo, surgirán desafíos y 
dificultades en el proceso de 
aplicación de la normativa, sien-
do necesario realizar ajustes y 
mejoras.

Además, es fundamental reco-
nocer que la ciberseguridad es 
un campo altamente técnico y 
complejo, que abarca una amplia 
gama de aspectos, desde la 
protección de datos personales 
hasta la defensa contra ataques 
cibernéticos sofisticados. Por lo 
tanto, la nueva ley deberá ser lo 
suficientemente flexible para 
abordar estos diversos desafíos.

En esa línea, es importante 
resaltar la protección de los 
derechos de las personas en 
el ciberespacio. Ello obliga a 
continuar mejorando y perfec-
cionando las distintas iniciativas 
en este ámbito, sin dejar de lado 
las experiencias vividas en otros 
lugares del mundo para aprender 
de ellas.

OPINIÓN

Ley Marco de 
Ciberseguridad 
en Chile: Camino 
correcto, 
desafíos variados
Miguel Sanhueza
Académico Departamento de 
Electricidad, Facultad de Ingeniería 
de la Universidad Tecnológica 
Metropolitana, UTE

OPINIÓN

La tendencia de la natalidad en Chile ha experimentado un 
descenso sostenido, agravado durante la pandemia. Según 
datos del Registro Civil, en 2022 se registró un aumento 
del 12% en el número de nacimientos en comparación con 
el año anterior, pero en 2023 volvió a caer fuertemente 
llegando a sólo 173.920. 

Estas cifras ponen de manifiesto que la tasa de fecundidad, 
se sitúa en un promedio de 1,3 hijos por mujer, la cifra más 
baja en una década y por debajo del 2,1 recomendado de 
tasa de recambio para prevenir un envejecimiento excesivo 
de la población.

Se trata de una realidad muy distinta a la década de los 
60, cuando las mujeres tenían en promedio cinco hijos. El 
hecho de que hoy se registre una cifra tan baja anticipa un 
envejecimiento progresivo de la población, donde se estima 
que hacia 2050 un tercio de la población será mayor de 
65 años.  

El envejecimiento poblacional es un fenómeno complejo que 
requiere nuevas políticas públicas alineadas a esta realidad. 
Si bien presenta desafíos significativos, también abre nuevas 
oportunidades para promover la salud, inclusión y bienestar 
de todas las personas a lo largo de su ciclo de vida.

El descenso de la natalidad es un fenómeno global que 
afecta a numerosos países, y Chile no es una excepción. 
El país sigue las tendencias observadas en naciones más 
desarrolladas en este aspecto. 

En los últimos años en nuestro país, la ola migratoria expe-
rimentada ha tenido un impacto en la curva de nacimientos, 
contribuyendo a que esta no haya sido tan pronunciada, dado 
el aumento en los partos de mujeres migrantes. 

La disminución de la natalidad es multifactorial. Algunas 
de las variables relacionadas son: el costo de la vida y aso-
ciado a la educación de los hijos, la decisión de las mujeres 
de postergar la maternidad -la cual en promedio comienza 
a partir de los 30 años-, la dificultad de compatibilizar el 
desarrollo educacional, laboral, académico y profesional con 
la maternidad.

Los cambios culturales asociados a la baja natalidad son 
diversos. En sociedades donde tradicionalmente se valoraba 
la familia numerosa, se están produciendo transformaciones 
en las percepciones y expectativas respecto a la maternidad 
y la paternidad. Asimismo, la urbanización y la modernización 
han llevado a cambios en los modelos familiares y en la forma 
en que se concibe la crianza de los hijos. Estos cambios cul-
turales están dando lugar a una mayor valoración de la calidad 
de vida, la realización personal y la autonomía individual.

Frente a esta realidad actual, surge la pregunta: ¿estamos 
preparados para abordar esta situación en Chile? Este es-
cenario nos presenta un desafío en múltiples dimensiones, 
que abarcan desde lo social hasta lo económico y lo sanitario, 
poniendo como eje principal la calidad de vida de las personas.

Disminución de la 
natalidad en Chile
Daniela Andrade Rebolledo
Directora de Carrera Obstetricia y Puericultura
Universidad Autónoma
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La dura realidad del cáncer 
infantil en la región

EL SILENCIOSO PROBLEMA DE CIENTOS DE FAMILIASMeses fuera de casa, 
incontables gastos y una 
dinámica familiar que se 

rompe, son algunas de las 
consecuencias que deben 

enfrentar los padres de 
niños que sufren de esta 

enfermedad en la zona. 
Ante el retraso del nuevo 

Hospital de La Serena, 
que contará con centro 

especializado en la materia, 
cinco familias relatan su 
experiencia y reiteran la 

necesidad de contar con esta 
infraestructura a la brevedad.

El pequeño Clemente tenía 2 años y 
medio cuando, en agosto de 2022, fue 
diagnosticado con leucemia. Primero 
presentó una neumonía, que una no-
che llevó a su familia a urgencias y a 
enfrentar un largo y doloroso camino. 

“Salimos como a las 12:30 de la no-
che y mi marido me dice ¿vamos a la 
clínica o al hospital? Le dije, ‘a la clínica, 
obvio’, pensando que iba a ser mejor, 
pero terminamos perdiendo el tiempo”, 
comenta Natalia Martínez, su madre.

Cerca de las 3 de la madrugada lo 
atendieron y fue pasadas las 4:00 que 
escucharon por primera vez la palabra 
cáncer, pero como no hay urgencia 
pediátrica tuvieron que retirarse. Llenos 
de incertidumbre, debieron esperar 
hasta las 2 de la tarde del día siguiente, 
cuando les dieron el alta.

Terminaron en el hospital y el niño fue 
internado, pero aún sin un diagnóstico 
claro. Dos días después se estaban 
trasladando a Santiago, una vez que 
estuvieron los exámenes.

Ya en la capital, todo fue distinto.
“Nos asignaron la clínica RedSalud de 

Santiago y el médico se portó un 7, y ahí 
uno se da cuenta de que Santiago es 
Chile. Sabían todo y le tenían la pieza 
lista (…) Nos costó tres días llegar allá, 
pero en cosa de minutos lo comenzaron 
a tratar”, dice Natalia, decepcionada por 

la incertidumbre que tuvieron que pasar.
Su esposo se quedó con su otra hija 

de 4 años en la región y Natalia asumió 
en un principio el cuidado de Clemente 
en Santiago, donde comenzó el difícil 
proceso de gastos y sacrificios que 
caracteriza la experiencia de familias 
de regiones que deben enfrentar el 
cáncer infantil.

“No sabía donde nos íbamos a que-
dar, cómo nos íbamos a movilizar, no 
teníamos nada y no es como que uno 
diga ‘voy a salir a buscar’, porque esta-
mos hablando de un niño que no tiene 
defensas. Acá (en La Serena) tenemos 
el auto, nuestra red de apoyo, nuestra 
casa, todo, nos tuvimos que ir para allá 
y fue terrible”, comenta.

Primero estuvieron en la casa de un 
familiar y luego de un mes arrendaron 
un departamento cerca de la clínica. 
Eso significó dejar de arrendar la casa 
en la que estaban en La Serena, para 
no asumir un doble gasto, y la mitad 
de la familia que se quedó en la región, 
pasó a vivir en la casa que estaban 
construyendo, a medio terminar.

Pasado el tiempo, decidieron junto a su 
esposo invertir sus roles, ya que sentían 
que su hija necesitaba a su madre con 
ella, por lo que volvió a la capital regional 
y su marido partió a Santiago. Una vez 
con el cáncer remitido, pudieron volver, 
pero los problemas no terminaban, ya 
que era un riesgo no tener urgencia 
especializada.

Eso se evidenció un 18 de septiem-
bre, cuando ya en la región, Clemente 
comenzó con una fiebre. La idea era 
llevarlo rápidamente a Santiago, pero 
desde la clínica capitalina les advirtieron 
que no era posible, ya que si no recibía 
atención inmediata, en pocas horas 
podría morir. Lo anterior desencadenó 
en que el padre debió volver junto a su 
hijo a Santiago, donde estuvieron por 
otros tres meses.

“Ya estábamos juntos, estábamos como 
familia, que era lo que anhelábamos, 
pero no teníamos la red hospitalaria 
en caso de emergencias, entonces es 
egoísta lo que uno hace, así que es 
mejor llevárselo”, indica.

De permanecer en Santiago, dice 
Natalia, lo más difícil es la falta de 
contención. En ese punto, recuerda 
los primeros días de hospitalización.

“Como estaba inmunodeprimido, no 
podía ir a comprar para comer. Yo no 
comía, porque un menú de la clínica 
es carísimo (…) Se necesita mucha 
contención, porque está la muerte al 
lado tuyo, necesitas estar con tu familia, 
uno se enoja, grita, llora, porque es una 
sensación muy terrible, indescriptible, 
entonces necesitas tu espacio”, declara.

Magdalena fue diagnosticada con 
cáncer a los tres años. Tatiana, su madre, 
notó que “comenzó a caminar raro, se 
tambaleaba”. Consultaron a un pediatra, 
que los derivó con un traumatólogo y 
este con un neurólogo. 

“Nos mandó a hacer un escáner y esa 
misma tarde nos dijo que teníamos que 
irnos a Santiago, era todo muy confuso 
para nosotros, porque no era que nos 
iríamos en un mes o que teníamos que 
pedir una hora, me dijo ‘tienes que pedir 
un avión ambulancia e irte a Santiago 
ahora’. Me fui con lo puesto, porque 
no tienes tiempo para nada. Recuerdo 
haberle enviado un correo a mi jefe: 
‘mi hija tiene cáncer, voy en un avión 
ambulancia”, relató.

En 24 horas estaba en la clínica y su 
hija internada en la Unidad de Pacientes 
Críticos y con una cirugía que duró 
12 horas por un tumor maligno en 
el cerebelo. De ahí comenzó el duro 
camino que deben enfrentar las fa-
milias de regiones, con un tratamiento 
que las obligaba a estar entre ocho a 
diez meses en Santiago. “Yo no podía 
alejarme de la clínica más allá de una 
hora, eso significó que no pude volver 
nunca más a Copiapó”, dijo Tatiana.

Por fortuna, tenía familiares con los 
que pudo quedarse, a deferencia de 
otras personas que deben arrendar o 
quedarse en casas de acogida. Pero el 
nuevo escenario significó entregar la 
vivienda que arrendaban en Copiapó 
y mudarse a Santiago con su pareja y 
su otro hijo de forma definitiva en un 
espacio ajeno.

“Es horrible la sensación de que lo 
pierdes todo, porque, está bien, noso-
tros teníamos familiares, pero no era 
tu casa. Mi casa yo la había dejado 
botada y en pleno aluvión, ni siquiera 
tenía ropa. Mis amistades, mi trabajo, 
toda mi vida se perdió”, indica.

Comenzó entonces la nueva realidad 
para su familia, enfocada en el trata-
miento de su hija y viviendo en primera 
instancia de allegados. El tratamiento 
de Magdalena comenzó en marzo y 
terminó a fines de diciembre, pero 
luego de eso vino otra tarea titánica, 

de rearmar nuevamente la vida familiar.
“Cuando por ahí por enero de 2016 

me dicen ‘esto ya se acabó, tu hija ya 
está sana, váyanse’, fue como mirarnos 
a la cara con mi marido y decir ¿y ahora 
que hacemos? ¿volvemos a Copiapó? 
¿Nos quedamos acá? ¿Nos vamos a la 
cresta? Fue todo un empezar de nuevo. 
No teníamos plata, lo habíamos perdi-
do todo, habíamos reventado tarjetas 
tratando de pagar el tratamiento de 
mi hija, yo no tenía trabajo y mi marido 
había renunciado al suyo, éramos un 
desastre”, relata.

Tatiana reflexiona y dice que si bien el 
cáncer afecta directamente a quien es 
paciente, “es una enfermedad familiar, 
especialmente cuando son los hijos los 
involucrados, porque todo gira en torno a 
ellos y no hay tope... te dicen que tienes 
que comprar un medicamento muy caro 
y dices hagámoslo y después vemos”.

“Me convertí en la reina de las cam-
pañas”, comenta Tatiana, para poder 
costear el tratamiento de su hija. Apareció 
en matinales y diarios y buscó de todas 
formas el financiamiento. “Completadas, 
la rifa, el bingo, la polera firmada por la 
Selección Chilena, tanta cosa”, agrega.

Luego, vinieron las secuelas. Magdalena 
debió aprender a caminar y hablar de 
nuevo, además quedó con talla baja 
severa. Tras salir de Santiago se radicaron 
en La Serena y deben ver especialistas 
en Santiago todos los meses. Tatiana lo 
describe como “ir de vacaciones a Río 
una vez al mes”, por los altos costos 
que significa tanto la atención como 
los exámenes y medicamentos.

En ese sentido, aboga por la pronta 
construcción de un centro especializado 
en la región.

“La lucha por ese hospital no solamente 
tiene que ver con el tratamiento, sino 
con todo lo que significa para una familia 
que está sufriendo esto”.

Tamara Castillo es madre de Trinidad, 
una niña de cuatro años y cuatro meses 
de edad. Cuando tenía 3 años y seis 
meses, la pequeña Trini comenzó con 
sus síntomas de una forma impensada. 

Camino al baño se cayó, la típica “caída 

“Se necesita contención”

“Cuando lo pierdes todo”

“La necesidad de un abrazo”
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tonta” dice su madre, pero ahí comenzó 
la alerta. No tenía ninguna lesión, pero 
el dolor a la altura de la cadera no cedía. 
Los exámenes descartaron fracturas e 
infecciones urinarias, y los exámenes de 
sangre mostraban algunos parámetros 
alterados, pero nada certero.

Su caída fue en agosto y en septiembre 
el dolor continuaba, cada vez de manera 
más intensa.

“Me la traje a la casa y al otro día Trini 
gritaba. Hablo con la doctora y me dice 
que había que hospitalizarla para tratar el 
dolor y el tecnólogo médico me andaba 
buscando urgente, porque presentaba 
blastos (células tumorales)”, relata.

Una leucemia era lo que Tamara más 
temía. La madre es técnico en enfermería 
y trabaja precisamente en el Hospital de 
Ovalle, por lo que recordó de inmediato 
el caso de un niño que llegó con dolores 
similares y terminó siendo diagnosticado 
con cáncer. 

Luego, vino la noticia.
“En mayo mi hijo hizo una diabetes 

tipo 1 y en ese momento ya me sentí 
como si me tiraban de un edificio de 80 
pisos hacia abajo. Cuando me dan la 
noticia de que había posibilidad de que 
Trini tuviera una leucemia y había que 
trasladarla a Santiago para corroborar, 
yo me quería morir. Es un dolor que te 
paraliza”, sostiene.

En Santiago confirmaron el diagnóstico 
y le informaron que debía permanecer 
ahí de ocho meses a un año, el rango de 
tiempo que dura el tratamiento activo.

“Ahí siento otro knock out, porque 
tu vida vuelve a girar. Tienes a tu hija 
con una patología tan fuerte, porque 
es inevitable asociar el cáncer con la 
muerte, y ahí empezamos la travesía, 
de ver cómo tu vida se desmorona y tu 
familia se divide”, sostiene.

Sobre esta experiencia, señala: “No 
se lo doy a nadie, estás en una ciudad 
que no es tuya, donde se vive distinto, 
porque vivir en Santiago es horrible. Yo 
lloraba todos los días por lo que estaba 
pasando, por no tener a mi hijo cerca, 
a mi pareja. No tener a nadie que me 
abrazara y me dijera ‘tranquila, vamos 
a salir adelante’”.

Trinidad tiene cerca de 90 quimiote-
rapias en el cuerpo y actualmente están 
en Ovalle por unos meses, pero pronto 
deben volver a Santiago. El principal 
miedo, es que pueda presentar una 
fiebre, que en casos de niños con leu-
cemia pueden ser fatales.

Para esta familia ovallina, habría sido 
una historia muy distinta con un centro 
especializado en la región.

“De la semana pasada vengo llorando 
todos los días porque tengo que ir a 
Santiago por dos meses, donde voy a 
estar sola, y cómo explicarle a una niña 
de esa edad que no puedes llevarla a 
su casa. Si tú me preguntas qué es 
lo que necesitamos, es dignidad, de 
que alguien entienda que estar cerca 
de tu casa, de tus raíces, es parte del 
tratamiento, yo tengo una convicción 
tremenda de eso”, declaró.

Sobre las historias que ha visto de 
cerca, viene la gran carga emocional y 
la necesidad de tener a familiares cerca 
en momentos críticos, que se suelen 

vivir en soledad.
“Hay veces que Trini me dice ‘mamá 

te amo’ y a mí se me destroza el alma, 
porque tal vez es la última vez que me 
lo va a decir. Cuando tienes niños con 
cáncer vives esa incertidumbre. Niños 
que han perdido la batalla, que no se han 
podido despedir de su familia porque se 
van antes. Cuando a un papá le dicen 
‘tu hijo va a cuidados paliativos’ y no 
tienes nadie que te abrace, quedas solo 
con las pocas herramientas que tienes 
y te das cuenta de que eres como un 
payaso, te tienes que pintar una sonrisa 
de oreja a oreja para que tu hijo no te 
vea y te falta alguien de tu familia que 
te abrace”, finaliza.

El camino de Pamela Pizarro y su hija 
Francisca comenzó el 13 de septiembre 
de 2022, cuando la niña tenía 7 años.

“Empezó por un dolor de piernas y la 
llevé a todos lados”, cuenta Pamela. 
Del Hospital de Coquimbo pasaron a 
médicos particulares y hematólogos, 
pero nadie encontraba una anormalidad.

“Me decían que era normal, un dolor 
de piernas por el crecimiento, por la 
edad, pero ella lloraba en las noches 
por dolor de piernas”, explica.

Su pediatra le mandó a hacer exá-
menes y ahí aparecieron estas células 
tumorales de la leucemia conocidas 
como “blastos”. Aún sin poder tener 
un diagnóstico certero, insistió en el 
Hospital de Coquimbo.

“Les dije ‘yo creo que esto no está 
bien’ y ahí recién empezaron a hacer el 
nexo con el Hospital Roberto del Río en 
Santiago. Con mi familia tuvimos que 
dejar todo, yo soy funcionaria pública, 
tuve que dejar mi trabajo inmediatamente 
y ver dónde arrendar en Santiago, cómo 
uno se financia la vida allá, teniendo 
también que pagar acá”, señaló.

En este punto, Pamela aboga por un 
centro especializado para la región.

“Uno quiere que exista un centro 
especializado para niños oncológicos, 
yo tengo un solo hijo, pero hay mamás 
que tienen más hijos, y uno se la vive 
en el hospital y necesita el apoyo de su 
familia y ese apoyo no está cuando uno 
está afuera. Uno se siente solo, porque 
en nuestro caso no teníamos redes de 
apoyo familiar y la gente que nos podía 
ayudar, conocidos, amigos, estaban 
acá en la región. Por tus propios me-
dios, tienes que ver cómo vives, cómo 
comes, cómo te mueves, porque con 
pacientes oncológicos no se puede 
viajar en metro”, sostiene.

Una ayuda para Pamela y su familia fue 
la Ley Sana, que le permitió tener una 
licencia médica por acompañamiento 
y no perder su trabajo, recibiendo así 

su sueldo.
Actualmente Francisca se encuentra 

en buen estado. Su cáncer entró en 
remisión desde el día 33 del tratamiento 
con quimioterapias y ahora está en 
etapa de mantención, proyectando 
en septiembre entrar a la seguimiento. 
Desde ese momento, deberá ir a Santiago 
todos los meses por ocho años, que es 
el camino que les resta.

Pero es un camino de mucho “gasto 
y desgaste”, dice Pamela, que como 
muchas familias han debido recurrir a 
rifas, ventas y actividades a beneficio. 
“Hay que buscar la forma de poder 
solventarse fuera de la región”, indica.

Para esta madre, ha sido fundamental 
en este sentido el apoyo de la organi-
zación Oncomamás, que han sido un 
gran apoyo en este proceso.

“Ha sido espectacular, muy bueno, 
porque ellas te responden dudas, ayudan 
en caso de que uno tenga algún retraso 
con los pagos, se mueven, consultan”, 
señala.

Con un buen pronóstico en el caso de 
su hija y esperando un nuevo hijo en 
camino, Pamela puede ver lo mucho 
que cambia el panorama con redes 
de apoyo al lado, por lo que considera 
fundamental en que se pueda concretar 
un centro especializado en la zona, 
sobre todo considerando que cada vez 
hay más niños con cáncer y familias de 
diversas realidades.

El caso de Solange Tabilo y su hijo 
Joaquín es uno que remeció a la 
región. Tras ser diagnosticado con 
una leucemia, el pequeño enfrentó 
el complejo tratamiento que requirió 
trasladarse con su familia a Santiago. 
Fueron tantas las necesidades que, 
como muchos, debieron hacer un sinfín 
de actividades a beneficio e incluso 
aparecieron en la prensa rifando una 
casa para poder costear los gastos de 
la enfermedad.

Joaquín había logrado superar el 
tratamiento y su cáncer estaba en 
remisión, pero una fuerte recaída lo 
mantuvo cerca de un año en una hos-
pitalización de la que nunca salió. 

Joaquín falleció a los 6 años de edad 
el 19 de abril de 2022.

Solange, su madre, recuerda en con-
versación con El Día los primeros pasos 
en el duro camino del cáncer.

“En ningún momento sospechamos 
de la enfermedad que tenía. Le salie-
ron varios moretones y tenía puntitos 
rojos (petequia). Decidimos llevarlo a 
una pediatra particular y ella lo miró 
y le vio la guatita, notó que el vaso lo 
tenía inflamado y dijo ‘esa guatita no 

es normal’. Luego le toma las pulsa-
ciones y se da cuenta de que tenía 
taquicardia”, relata.

Rápidamente cambiaron los planes 
para la familia, que precisamente al día 
siguiente iba a celebrar el cumplea-
ños del pequeño, pero la salud estaba 
primero. En el Hospital de Ovalle le 
practicaron exámenes y a las dos horas 
los hicieron entrar a una sala donde les 
dieron la noticia.

“Joaquín tenía una leucemia y ne-
cesitaban de urgencia trasladarlo a 
Santiago”. A las 7:30 de la mañana del 
día siguiente estaban en la ambulancia 
viajando al Hospital Roberto del Río en 
la Región Metropolitana.

“Desde el minuto que nos dicen que 
tiene cáncer se nos vino el mundo 
abajo, nos dijeron que lo iban a llevar a 
Santiago, cuando nosotros con suerte 
llegábamos a Coquimbo. Nos fuimos 
esperando que no fuera así y llegando 
a un lugar donde no conocíamos nada. 
Nos confirmaron que tenía cáncer y 
¿qué hacíamos nosotros? ¿dónde nos 
quedábamos? Nos daba miedo”, relata.

Tras el diagnóstico les ofrecieron una 
casa de acogida, donde solo podía estar 
el niño y una persona más, lo que fue 
un nuevo golpe.

“Una casa de acogida te ayuda en 
ese aspecto a tener un lugar donde 
quedarte,  pero dónde está el acom-
pañamiento. Estás en un lugar que no 
conoces y debes quedarte solo con un 
hijo, cuando ahí se necesita el apoyo 
de la familia”, comenta.

En medio de su tratamiento, Joaquín 
recibió cerca de 64 quimioterapias. 
Solange lo recuerda. “Si eran las dos 
de la mañana teníamos que correr al 
hospital, porque una fiebre era peligrosa”.

Era la nueva realidad de la familia, 
dividida y en modo crisis, hasta que el 
tratamiento avanzó y entró en remisión, 
quedando unos seis meses en un mejor 
estado, cuando todo volvió a cambiar 
repentinamente.

“Cuando supuestamente había ven-
cido el cáncer tuvo una recaída precoz, 
llegamos nuevamente al hospital y nos 
avisan que había vuelto el cáncer y más 
fuerte. Tenía un 40% de probabilidades 
de vivir con un trasplante”, dijo.

Ya endeudados por la “primera etapa” 
del tratamiento, debieron asumir nuevos 
gastos. Los trasladaron del Hospital 
Roberto del Río al Calvo Mackenna y eso 
implicaba arrendar un departamento. 
Todo, en medio de la pandemia y sin 
poder hacer actividades para reunir fon-
dos. Fue así como el padre de Solange 
tomó la decisión de rifar su casa para 
poder costear la enfermedad.

“Estar pasando una enfermedad tan 
terrible como esta y además tener la 
carga de sacar dinero para poder seguir 
saliendo adelante, es complicado. Sería 
mucho más fácil si pudiéramos estar 
en la región”, agrega.

Luego de un trasplante, Joaquín estuvo 
un año hospitalizado. “Nunca salió de 
ahí, él nunca volvió a ver la luz, más 
que por una ventana. Pasó el día en 
que se fue escapando de las manos 
de los doctores, se le metieron virus y 
no pudieron hacer más”, indica.

“Uno se siente solo”

2 años sin Joaquín
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EN LA SERENA Y COQUIMBO

EXTRACTO DE AVISO DE REMATE

Ante el 2º Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, 
se rematará el 16 de mayo de 2.024 a las 12.00 hrs., el 
inmueble consistente en: Lote Reserva Cero Uno-A, el cual 
es resultante de la subdivisión del Lote Reserva – Cero 
Uno, del Condominio Las Vertientes, resultante de la 
subdivisión del Lote Poniente A – Dos y éste, a su vez, de 
la subdivisión del predio Reserva Cora Cuatro - A, del 
Fundo El Encanto, ubicado en la comuna de Coquimbo. El 
inmueble se encuentra inscrito a fs. 3.605 N° 1.985 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 
Coquimbo correspondiente al año 2.012. Mínimo para 
subastar $19.552.338.- al contado. Garantía: Los                                      
interesados deberán presentar vale vista bancario tomado 
en el Banco Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo, esto es, $1.955.233.- Demás condiciones cuaderno 
“3 – Cumplimiento incidental” de los autos caratulados 
“VALDES RAMOS JUAN MARCELO con VEGA CASTILLO 
PATRICIO ALEJANDRO”, Rol C-4624-2019, del referido 
Tribunal. SECRETARIA (S) DEL TRIBUNAL.

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD

Veintiocho de marzo de dos mil veinticuatro

FRVS apoya a Velásquez y diputado 
afirma que “Ali no tiene competencia”

SE ENCIENDE LA DISPUTA POR EL SILLÓN EDILICIO PORTEÑO

A 3 días para el cierre de las listas de inscripción de candidatos para las elecciones 
municipales y de gobernadores 2024, desde el Frente Regionalista Verde Social dan 

casi por firmado que Felipe Velásquez, actual concejal de Coquimbo, sería su carta para 
competir probablemente contra Ali Manouchehri. La regla de “el que tiene mantiene” 
no se aplicaría en este caso, ya que el actual edil es independiente, por lo que desde 
el conglomerado regionalista estarían impulsando la realización de primarias para 

competir por el municipio de la ciudad puerto.

“Las querellas en contra de Felipe 
Velásquez son gatilladas por la familia 
de Ali Manouchehri con el objetivo de 
generar desprestigio al único candi-
dato que le puede ganar”. Con esta 
declaración a Diario El Día, el dipu-
tado del Frente Regionalista Verde 
Social (FRVS), Jaime Mulet, descarta 
los rumores de que su partido esté 
condicionando su apoyo al concejal 
Felipe Velásquez debido a las accio-
nes judiciales en las que está siendo 
investigado.

De hecho, el conglomerado ve con 
buenos ojos llevar como carta al hijo 
del fallecido ex alcalde de Coquimbo, 
Pedro Velásquez, en una eventual 
elección primaria, para disputarle 
el sillón edilicio al ex jugador pirata, 
quien iría por la reelección, aunque 
aún no lo ha confirmado. 

Y es que el plazo para la inscripción 
de pactos y candidaturas para las 
primarias, se cierra este miércoles a 
las 23:59 horas por parte del Servel, 
por lo que no les queda mucho tiempo 
para negociar. 

En tanto, desde el Partido Socialista, 
la tienda más cercana al jefe comunal 
porteño, no apoyarían la idea de par-
ticipar en este proceso incluyendo a 
Velásquez por las querellas que pesan 
en su contra. 

A la izquierda, el concejal Felipe Velásquez, quien cuenta con el apoyo del FRVS para ir a primarias. A la derecha, el actual 
alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri, independiente, pero ligado al PS por historia familiar. 

ARCHIVO EL DÍA

VELÁSQUEZ BAJA EL PERFIL A 
QUERELLAS

Actualmente, el concejal Felipe 
Velásquez está enfrentando dos 

acciones penales en su contra. La 
primera querella fue ingresada al 
Juzgado de Garantía de Coquimbo el 
28 de junio del 2022 por los delitos 
de usura, estafa y asociación ilícita. 

Estas acciones, las presentaron dos 
personas de la comuna en contra del 

Francisco Villalobos / Coquimbo

@eldia_cl
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edil y su tío, Luis Velásquez Seguel, 
denunciándolos por préstamos irregu-
lares y engaños. Todo se debió a que 
el familiar de Felipe, habría prestado 
dinero -15 millones de pesos-, con 
un 30% de interés mensual, lo que 
es excesivo y constituiría el delito de 
usura. Además, en la causa, Felipe 
Velásquez es el abogado defensor 
de su tío.

La segunda acción penal fue ingre-
sada el 12 de diciembre del 2022 

por la Inmobiliaria El Olivar, por la 
toma ilegal de las parcelas N°135 y 
N°136 del proyecto de Parcelación 
de la Comunidad de La Herradura. 
Se le acusa de haber organizado un 
sistema de reparto y loteo de terre-
nos, cobrando a los ocupantes por 
las asignaciones y promocionando la 
venta o arriendo de los mismos en el 
futuro. Luego, el 14 de julio del 2023, 
el municipio también se querelló en 
contra del hijo del difunto ex alcalde 
de Coquimbo, por el mismo motivo.

Al respecto, Velásquez en conver-
sación con El Día, afirmó que no hay 
sustento en estas acciones penales 
de parte del municipio, e incluso, las 
calificó de “acciones calumniosas”, 
bajándole el perfil a las querellas.

“Al municipio van miles de personas 
que te piden ayuda. Yo quise entregar 
orientación, jamás voy a decirle a al-
guien que se tome terrenos. Yo trabajé 
en bienes nacionales y entiendo el 
funcionamiento de la ley, además soy 
abogado”, aseveró el concejal, quien 
agregó que “hay harto de la vieja 
política en esta estrategia judicial”.

¿HAY O NO  INTENCIÓN 
DE PRIMARIAS?

“Ali no tiene competencia en 
Coquimbo. Claramente él estaría 
disponible a ir a primarias, que serían 
un mero trámite y quizás una pérdida 

de tiempo. Eso es algo que se debe 
zanjar en las mesas negociadoras, 
desconozco en qué está eso ahora”, 
afirmó a nuestro medio el diputado 
y presidente regional del Partido 
Socialista, Daniel Manouchehri, herma-
no del alcalde de la comuna porteña.

Consultado respecto a que si la 
situación penal de un candidato es 
un factor determinante, comenta 
que “eso es algo que tendrán que 
evaluar los presidentes de partidos 
y ver si es una buena señal para la 

ciudadanía incluir a un candidato 
que puede terminar condenado por 
estafa, usura y asociación ilícita”.

Por su parte, el diputado Mulet, uno 
de los fundadores de FRVS, señala que 
el oficialismo debería hacer primarias 
para tener un candidato propio e invitar 
al alcalde de Coquimbo a participar. 
“Nosotros creemos que mientras más 
democracia mejor, por lo que Felipe 
debería tener su oportunidad”, cerró.

Sobre estos dichos, Daniel 
Manouchehri afirma que “Ali si bien 
es independiente y mantendrá su 
calidad de independiente, es alguien 
que ha colaborado activamente para 
sacar adelante las tareas del gobierno. 
No es casualidad que el presidente 
visitara la comuna tres veces”, expresó 
el socialista.

MAYOR DETRACTOR 

Felipe Velásquez, ha sido uno de los 
mayores detractores de la gestión de 
Manouchehri, disputa que se ha con-
centrado en discusiones constantes 
en el Concejo Municipal de Coquimbo. 
El concejal, tuvo palabras para cri-
ticar la gestión del edil, indicando 
que “represento a un grupo amplio 
de vecinos que no son escuchados, 
incluso funcionarios municipales. Hay 
temor y actitudes déspotas. Muchos 
funcionarios están molestos porque 
se les menoscaba a diario”.

DANIEL MANOUCHEHRI
DIPUTADO Y PRESIDENTE REGIONAL 
DEL PS

Ali no tiene 
competencia en 
Coquimbo. Claramente 
él estaría disponible 
a ir a primarias, que 
serían un mero trámite 
y quizás una pérdida 
de tiempo”

JAIME MULET
DIPUTADO DEL FRVS

Las querellas en contra 
de Felipe Velásquez 
son gatilladas por 
la familia de Ali 
Manouchehri con el 
objetivo de generar 
desprestigio al único 
candidato que le puede 
ganar”
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Fiscalía avanza en distintas aristas para 
perseguir casos de robo de cables

SOLO ESTE AÑO SE REGISTRAN SEIS HECHOS

L a s  d i v e r s a s 
s i t u a c i o n e s 
ocurridas en La 
Higuera, Coquim-
bo y en toda la 
región, que de-
jan sin energía a 
miles de clientes, 
mantienen inves-
tigaciones en de-
sarrollo y una de 
ellas de carácter 
reservada.

ARCHIVO EL DÍA

Ante las críticas realizadas por la empresa eléctrica CGE, desde el Ministerio Público 
señalan que se realizan acciones investigativas no sólo en los delitos de sustracción de 

cables del tendido eléctrico, sino que también en la receptación del cobro extraído.
Hace una semana, un nuevo robo de 

cables de cobre afectó a la comuna de 
La Higuera, dejando sin energía eléctrica, 
por más de 12 horas, a más de 2.488 
clientes en distintas localidades.

Según datos entregados por la em-
presa de suministro eléctrico CGE, la 
Región de Coquimbo es una de las más 
afectadas de Chile por este delito. En 
el 2023 se produjeron 101 incidentes, 
hurtando más de 40 mil metros de 
cable, que afectaron a más de 59 
mil familias y las comunas con más 
casos fueron La Higuera y Coquimbo, 
seguidas por Ovalle, La Serena, Monte 
Patria, Vicuña, Combarbalá e Illapel. 

Este 2024, ya van aproximadamente 
6 incidentes en La Higuera y Coquimbo, 
con más de 1.500 metros robados en 
la primera comuna y cerca de 235 
metros en la ciudad puerto, en al me-
nos cuatro eventos en la Rinconada El 
Sauce, Sindempart y San Juan.

El gerente zonal de CGE, Oscar Jerez, 
explica que, si bien han tomado me-
didas y se han interpuesto querellas, 
existe una mesa especial para tratar 
este tema que no ha sesionado este 
año y que en materia de persecución 
del delito y encontrar responsables, el 
avance es lento y casi nulo.

“Este 2024 se han registrado varios 
hurtos y vemos cómo estas bandas 
organizadas actúan bajo completa 
impunidad. Acá no sólo se daña la 
infraestructura eléctrica, sino que 
se afecta directamente la calidad y 
continuidad del suministro”, seña-
laba Jerez, quien llamó a priorizar la 
investigación de este tipo de delitos, 
convocar a mesas de trabajo que per-
mitan obtener resultados efectivos en 
el corto plazo; y que a nivel legislativo 
se aumenten las penas asociadas a 
este ilícito.

TRABAJO SILENCIOSO 
Y CON RESULTADOS

Pero ¿se avanza o no desde el punto 
de vista judicial? Desde el Ministerio 
Público responden con hechos 
concretos. 

Hace un par de semanas, en el marco 
de las investigaciones por robo de 
cables, específicamente en el sector 
de Punta Colorada -en el límite con la 
Región de Atacama- en La Higuera, 
lugar en el que ocurren la mayor can-
tidad de ataques al tendido eléctrico, 
se imputó a dos sujetos por el delito 

de tenencia de armas y explosivos. 
La Fiscalía y la PDI reunieron ante-

cedentes mediante diversas técnicas 
y métodos de investigación y, con la 
información reunida, pudieron  inter-
venir 4 domicilios en la localidad de 
Punta Colorada, donde sus residentes, 
en dos de los inmuebles,  almacena-
ban, manipulaban y comercializaban 
elementos explosivos de carácter 
industrial de manera ilegal. Entre 
ellos se encontraban multiplicadores, 
mecha lenta, detonadores, nitrato de 
amonio (ANFO) y emulsión explosiva.

Esto es parte de la “Operación Beirut”, 
denominada así debido a que el explo-
sivo encontrado en las viviendas de 
La Higuera es el mismo que provocó 
una gigantesca explosión  en el puerto 
de la capital del Líbano en agosto del 
2020, provocando la muerte de más 
de 200 personas y dejando cerca de 
7 mil heridos. Es que cuando estos 
materiales se encuentran juntos, sin 
seguridad, es un peligro para las per-
sonas abarcando un radio importante 
del territorio.

Al respecto, el fiscal de Focos 
Investigativos Patricio Jory, señaló 
que estas diligencias partieron por 
los consecutivos robos de cables en el 
sector y las investigaciones realizadas 
derivaron también a la persecución de 

otros delitos. “Con estos antecedentes, 
formalizamos a los dos imputados, 
mayores de edad, por el delito de te-
nencia ilegal de explosivos y además 
a uno de ellos por tenencia ilegal de 
arma de fuego, también incautada en 
este procedimiento”, informó Patricio 
Jory, Fiscal de Focos Investigativos.

Los sujetos fueron pasados a con-
trol de detención en el Juzgado de 
Garantía de La Serena y formalizados 
por los delitos de tenencia de armas 
y explosivos, quedando en prisión 
preventiva y con un plazo de inves-
tigación de 80 días. 

Por otra parte, también existen ca-
sos sentenciados en comunas como 
Coquimbo, donde el imputado J.E.A.B. 
fue condenado a 541 días de presidio 
por su responsabilidad como autor del 
delito de robo en bien nacional, hecho 
ocurrido el 30 de noviembre de 2021 
y además, recibió una pena de 61 días 
de presidio por el delito frustrado de 
robo de cables, situación ocurrida el 
30 de octubre de 2022.

TRABAJO EN DISTINTAS ARISTAS

Una de las cosas que deja en claro la 
Unidad de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos del Ministerio Público 
es que ante las diversas situaciones 

ocurridas en La Higuera, Coquimbo y 
en toda la región que dejan sin energía 
a miles de clientes, mantienen inves-
tigaciones en desarrollo y una de ellas 
de carácter reservada.

El Fiscal Jefe de la Unidad de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos, Eduardo 
Yáñez, agrega que muchos de estos 
delitos se cometen “en bienes nacio-
nales de uso público, sitios eriazos, 
sin vigilancia, cámaras de seguridad, 
ni testigos. Como Fiscalía hemos 
trabajado en diversas diligencias y 
formamos parte del trabajo que lidera la 
Seremi de Energía en la región y hemos 
asistido a todas sus convocatorias”.

Junto con recalcar su participación 
activa en la mesa por robos de cables 
que se desarrolla en la zona, el fiscal 
es enfático en señalar que, si bien el 
rol de la persecución del delito corres-
ponde al Ministerio Público, son otras 
las entidades a cargo de la prevención 
de estos hechos y con ello evitar la 
afectación de la ciudadanía. Además, 
dijo que se ha trabajado en la arista 
del delito de la receptación del cable 
de cobre robado, “que resulta ser más 
complejo que la sustracción desde el 
tendido eléctrico. En aquellas acciones 
hemos coordinado acciones en una 
causa vigente con la Bicrim de La 
Serena”, agregó.
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 UF 08.04.24: $ 37.150,83 DÓLAR COMPRADOR: $949,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 950,20 IPC FEBRERO: +0,6% IPSA: -1,16%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
viernes en 6.512,36 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,02% y cerró en 
33.003,30 puntos. 

Rebeca Luengo P / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Reducción de las superficies regadas 
y un uso más eficiente del agua

LAS SOLUCIONES PARA LA ESCASEZ HÍDRICA EN E AGRO

El pesimismo que sienten las familias dedicadas a la agricultura en toda la región ha llevado 
a analizar la posibilidad de cambio de cultivos.

ARCHIVO EL DÍA

●	 Expertos	y	gremios	
regionales	señalan	que	es	
importante	ajustar	el	uso	
del	agua	disponible	para	el	
riego,	además	de	utilizar	

de	manera	más	racional	las	
fuentes	disponibles.

Preocupado se encuentra el sector 
agrícola ante la grave situación de 
escasez hídrica que se vive en la 
Región de Coquimbo y la priorización 
del agua para consumo humano.

Según datos entregados por el 
CEAZA, en la Provincia del Elqui el 
embalse Puclaro alcanza sólo un 
4% de su capacidad y La Laguna un 
9%. Mientras que en la provincia del 
Limarí el embalse Recoleta tiene un 
3%, La Paloma un 1%, y completa-
mente seco se encuentra el embalse 
Cogotí. En la Provincia del  Choapa 
hay más esperanza, con un 26% de 
agua acumulada en El Bato, un 37% 
en Corrales y un 5% en Culimo.

AGUAS SUBTERRÁNEAS

Mauricio Cortés, gerente del Consorcio 
Centro Tecnológico del Agua Quitai 
Anko, describe como una gran incer-
tidumbre la sensación de las familias 
que viven de la agricultura en la región. 
Esto principalmente porque, junto a 
años de escasez hídrica, el abaste-
cimiento de agua se encuentra en 
sus niveles mínimos, especialmente 
en las provincias del Elqui y Limarí. 

“El agua superficial que hoy queda 
almacenada es principalmente para 
abastecimiento de agua potable y el 
delta es lo que debiera quedar para la 
agricultura. ¿Qué hacer hoy día como 
agricultor? En estas situaciones se 
deben tomar decisiones basadas en 
información, en el monitoreo y aplicar 
todas las herramientas de eficiencia 
que tenemos hoy día: riego tecnifica-
do, cubiertas, hacer una muy buena 
programación del riego con imágenes 
satelitales, etc”.

Es que según explica Cortés, existen 
una serie de herramientas y dispositi-
vos tecnológicos que permiten tener 
más y mejores niveles de eficiencia 
en el uso del recurso hídrico. Una 
de las principales recomendaciones 
es tomar decisiones con respecto a 
la oferta hídrica, como por ejemplo 
dejar de abarcar grandes superficies 
de riego y programar la producción 
en función de cuánta agua tenemos 
y cuánta agua podemos usar para 
riego y obtener niveles productivos 
adecuados por superficie.

“Es mejor determinar aquellos sec-

tores o cuarteles que son más pro-
ductivos y ser muy eficientes en el 
manejo del agua en ese sentido, y para 
eso es la oferta, ya sea de recursos 
hídricos superficiales o subterráneos”.

La disminución en la superficie de 
cultivos también es apoyada por el 
experto del INIA Giovanni Lobos, quien 
explica que se debe analizar en cada 
temporada el agua disponible para 
saber cuánta superficie se puede 
regar y así, hacer los ajustes de los 
huertos.

“Es mejor regar bien el cultivo con 
el agua que me alcanza, lo cual me 
permite obtener rendimientos con 
resultados productivos, que estar 
regando todo mal, que es lo que se ha 
hecho en gran parte de la temporada. 
Es por eso que los rendimientos frutí-
colas en la región han bajado, porque 
con la poca agua los productores están 
regando todo lo posible. Entonces hay 
que hacer varios ajustes. Es dura la 
decisión de qué sector dejar de lado 
y cuál trabajar fuerte”, explica Lobos.

Mientras que Pablo Álvarez, director 
del Consorcio del Agua Quitai Anko 
y del Laboratorio PROMMRA de la 
Universidad de La Serena, añade que 
actualmente existe solo un tercio de 
agua disponible de acuerdo a medidas 
históricas y que, claramente, esta 
disminución afecta directamente en 
la agricultura. Una de las fórmulas es 
“hacer uso de las aguas subterráneas 
de manera razonable y prudente en 
las distintas cuencas, para lo cual se 
necesita entender bien los acuíferos”.

Es por ello, que  tanto en el Centro 
Tecnológico del Agua Quitai Anko y 
otras instituciones como el INIA han 
desarrollado  trabajos de análisis de 
imágenes satelitales, que permiten 
conocer claramente cuál es la canti-
dad de agua superficial y subterránea 
disponible.

Eso sí, aclara Cortés, al usar agua 
subterránea, esta debe ser devuelta 
y recargar los estanques y en eso, 

como Consorcio están trabajando en 
diversas aristas como es caracterizar 
estudios hidrogeológicos “que nos 
permitan saber cuánta agua somos 
capaces de almacenar o tenemos 
almacenadas en las napas subte-
rráneas, de tal manera que podamos 
hacer un manejo sustentable de esas 
capacidades. En caso contrario, no 
podemos extraer toda el agua y nos 
vamos a quedar sin agua superficial 
y sin agua subterránea”. 

CAMBIO DE CULTIVOS

El pesimismo que sienten las fa-
milias dedicadas a la agricultura en 
toda la región ha llevado a analizar la 
posibilidad de cambio de cultivos y 
terminar con plantaciones que hace 
un par de décadas eran “grito y plata”, 
pero de alto consumo hídrico como 
los paltos. 

Desde INIA Intihuasi señalan que 
el cambio de cultivo no es necesario, 
sino que tal como señalan todos 
los expertos, aconsejan un uso más 
eficiente del agua. 

Giovanni Lobos plantea que si bien 
existe una mala percepción del palto, 
este puede manejarse con menos 
agua.“Pero ahí debe haber un uso 
eficiente de esa agua. Entonces hay 
que utilizar tecnología: riego por go-
teo, sensores de monitoreo, incluso 
el uso de imágenes satelitales. Eso 
sirve para todo tipo de cultivo, con 
el fin de manejar el agua de forma 
eficiente. Entonces ya no se va re-

gar el palto con 10 o 12 mil metros 
cúbicos, sino que se podrá regar con 
8 mil metros cúbicos por hectárea, y 
lograr un buen rendimiento”, agrega.

ESPERANZADOS EN ENCONTRAR 
SOLUCIÓN CONJUNTA

Desde el gremio agrícola de la Región 
de Coquimbo se dijo que esta “crisis 
es una oportunidad para que exis-
ta voluntad del Estado y privados 
de políticas públicas en relación al 
agro y la vida rural de largo plazo en 
nuestra zona.

La presidenta de la Sociedad Agrícola 
del Norte, María Inés Figari, ya ha-
bía señalado anteriormente que es 
complejo hacer un recambio en los 
cultivos considerando el alto costo, y 
se debe primero, pensar, en la cantidad 
de agua disponible principalmente, 
poner el foco de la discusión en las 
familias que viven de la agricultura 
y la reducción de ingresos y puestos 
de trabajo.

Figari puntualizó que la agricultura 
trabaja con el agua que se transforma 
en alimentos, por lo que cuando esta 
se acaba no es posible ni cambios, 
ni desarrollos de otras especies. “La 
innovación ya se aplica con el riego 
por goteo y otras acciones, aquí el 
problema es la falta de agua y ahora 
las metas están en donde las pode-
mos conseguir. Estamos optimistas 
de que con la unión podremos salir 
adelante, necesitamos que el mundo 
rural salga adelante”.
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CORREDORES DE 
PROPIEDADES

MR PROPIEDADES                                                        
997112460 – 512279815     

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Casa Vista Hermosa, 5 dormitorios, 
1 baño, ampliaciones, $80.000.000.

Parcela Las Rojas, Valle Elqui, cer-
ca Ruta 41, plana, luz, agua, acceso 
pavimentado, cercada, árboles, 
12.000 m2 aprox., $70.000.000.

Casa Pampa Baja, frente Colegio 
Andrés Bello, esquina, 2 pisos, 3 
dormitorios, 2 baños, e/vehículos, 
92/142 m2, UF 4.600, conversable.

Casa calle Chapilca, 4 dormitorios, 
2 baños, 87/153 m2, e/vehículos, 
UF 4.200.

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

 Copiapo Serena Coquimbo Arrien-
do Amobladas A Empresas Casas 
Departamentos  F: 991644403

Necesito Urgente arrendar casa en 
sector Las Cías que tenga entrada 
de auto,  F: +56982824326

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo año corrido depto amo-
blado, Av. del Mar con Los Arraya-
nes 3 dormitorios 2 baños, esta-
cionamiento, bodega. $600.000 
gastos comunes incluidos. F: 
............

$ 330.000 La Cantera incluye G.C 
3d 1b impecable 1 parking año 
corrido F: 993839155

ARRIENDO - CABAÑA

 *** Camping Cabañas*** salón de 
eventos *** Ripamonti_Lodge *** 
en Pan de Azúcar, piscina, tinajas, 
tirolesa  F: +56988397380

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, centro arriendo local, 
100mt2,  F: 995419943

Arriendo local comercial en el 
centro de La Serena, calle Vicuña, 
llamar a:  F: 963683902

UF 12.500 La Herradura cerca 
playa 10 Cabañas bonita vista  F: 
993839155

Se arrienda amplia Oficina en 
el Centro de La Serena, Gre-
gorio Cordovez #285. Valor 
52 UF, teléfono de contacto F: 
+56991310293

VENDO - CASA

Casa individual, 3 dormitorios, 
2 baños, terreno total 227 m2, 
construidos 68 m2, Villa Las Pal-
meras, Paradero 12, Balmaceda, La 
Serena, $115.000.000,  F: 961983084 
- 512 497726

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, 
cerca de paradero 11 y Balmaceda.  
F: 933907913

UF 3.200 Coquimbo Condominio 
sector residencial impecable 3d 
1b patio grande F: 993839155

Casa esquina 3d G.González Videla 
sector comercial $159.000.000,  F: 
942053896

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Avda. del Mar, Dep-
to. amoblado, 93 m2, 2d, 2b, 
Edificio Alcohuaz, estaciona-
miento, bodega, 4.200 UF.  F: 
991626630

VENDO - TERRENO

Coquimbo Estancia Cruz de Cañas 
$18.000.000, vendo terreno área 
222 mts2 ubicado en calle El 
Cerro Lote 68 con servicio luz y 
agua todo listo para traspaso,  F: 
921231790

Parcela 9400m en el Valle, 15 km 
de La Serena. Lugar único con 
río, árboles, vega, pozo de agua 
todo el año, residencial privado, 
escuela, comercio, posta, loco-
moción en puerta $65.900.000 Tel  
F: 927618630

Vendo parcela en sitio 74, lote 14, 
sector Apatitas El Sauce, 5798 m2 
$16.000.000, con Rol y papeles al 
día F: 984766792

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Ford New Focus 2015 papeles al 
día neumáticos nuevos por reno-
vación, precio $7.200.000, conver-
sable.  F: +56982150403

Vendo Station Wagon Citroen 1.6, 
año 2013, $520.000, conversable, 
papeles al día, 130km, llamar  F: 
+56926301221

Vendo Colectivo Hunday Die-
sel $18.000.000, solo patente 
$ 16.500.000, conversable  F: 
991546646-997895575

Se vende Citroen C-3 2018 
excelente estado 42.000 km.  F: 
988086575

Vendo auto Geely 1.3 2012, uni-
co dueño, 90.000 km, al día 
y transferible $2.200.000  F: 
926235778

VENDO - FURGÓN

$9.500.000 + IVA, se vende fur-
gón cerrado, blanco, Volkswa-
gen Transporter  carga 2.0 , 
año 2018, full equipo, diesel, 
carga 1.000 kilos, largo 5.30, 
ancho 1.90, alto 1.90, excelente 
estado. Interesados llamar  F: 
992244676

VENDO - MAQUINARIA

“ Se  vende  por  renovac ión 
grúa Horquilla Hyster año 2014 
mantenciones comprobadas 
$9.600.000 con IVA, teléfóno  F: 
998416989

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Empresa Automotriz necesita 
contratar Chofer Repartidor con 
licencia A2, enviar curriculum y 
pretensiones de renta a F: contra-
tacioneslaserena@gmail.com

Empresa de la 5ª Región, ubi-
cada en la Comuna de Zapallar, 
necesita Tornero Mecánico, 
egresado de Escuela Industrial, 
buena disposición, con expe-
riencia comprobable, nacio-
nalidad chilena, con opción de 
hospedaje, enviar curriculum a:  
F: cgcltda@gmail.com

***Trabajos rápidos en cons-
trucción*** Techumbres. Pin-
turas. Radieres. Revestimientos 
cerámicos. Portones. Gasfitería. 
Remodelaciones en general F:  
996340769

Colegio Domingo Santa María 
requiere contratar técnico o inge-
niero en Informática experiencia 
en colegios con contrato plazo 
fijo 44 horas,  F: irene.pizarro@
cdsmls.cl

Empresa dedicada a la minería 
necesita contratar Ingeniero de 
Ejecución en Mina para desarro-
llar proyecto minero de Planta 
de Proceso de 5.000 toneladas y 
desarrollo de mina a cielo abierto. 
Se requiere experiencia en acti-
vidades mineras de 5 años, a lo 
menos. Reales interesados enviar 
sus antecedentes curriculares a 
la siguiente dirección:  F: intere-
sados.postulaciones@gmail.com

“Se requiere educadora de pár-
vulos con experiencia para reem-
plazo por 42 hrs para prekinder, 
enviar curriculum a:  F: curricu-
lum@cnsa.maristas.cl”

Empresa del rubro consumo masivo 
necesita contratar para sus ope-
raciones en el barrio Industrial de 
Coquimbo bodegueros , interesados 
enviar curriculum al correo  F: reclu-
tamiento2913@gmail.com

 “Colegio Seminario Conciliar de La 
Serena, requiere contratar docentes 
y/o monitores para impartir Activi-
dades curriculares de libre elección 
en las áreas de deporte, cultura y 
ciencias. Interesados enviar ante-
cedentes a  F: curriculum@semina-
rioconciliar.cl”

Requiere asesora de hogar chi-
lena o peruana, con experiencia 
en aseo y cuidado de niños para 
sector Peñuelas. Cel.  F: 996784034

Importante Colegio particular sub-
vencionado de la comuna de Vicuña 
requiere para su planta docente los 
siguientes profesionales: Docente 
de Artes y Educador Tradicional. 
enviar curriculums al mail  F: rrhh-
colegiovicuna@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo como cuidadora de 
adulto mayor con disponibilidad 
inmediata,  F: 951937526

Ingeniero Constructor, experiencia 
en obras, se ofrece a particulares 
y empresas.  F: 962030927

Busco trabajo de asesora del hogar 
o para aseo o como cuidadora de 
adulto mayor,  F: 934911066

GENERALES
SERVICIOS

Construcción techumbres, vivien-
das, pinturas, carpintería.  F: 
+56947914512

Servicios eléctricos, gásfiter, 
albañil, carpintero y otros.  F: 
975912722

Abogado Especialista en Derecho 
Inmobiliario: Juicios, derecho de 

construcción, compraventas, 
estudio de títulos, cesión de dere-
chos, arrendamientos, usufructos, 
herencias, posesiones efectivas, 
impuestos, regularización de 
loteos irregulares, fusiones, modi-
ficación de deslindes, copropiedad 
inmobiliaria, asesoría integral.  F: 
+56982358814

ampliaciones remodelaciones 
asesorías profesional todo cons-
trucción F: 988109689

Calefon todos los modelos, repara-
ciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado fono  F: 964804305

***Trabajos rápidos en cons-
trucción*** Techumbres. Pin-
turas. Radieres. Revestimientos 
cerámicos. Portones. Gasfitería. 
Remodelaciones en general  F: 
996340769

Disponible camión de 4.000, 8.000 
y 14.000 kilos cama baja. Fletes a 
cualquier lugar. F: 926235778

TURISMO

 Las Rutas de Tour FaryCam Vaca-
ciones invierno 20 .06.2024. 11 días 
La Serena iglesia la Tirana 6 noches 
Tacna Iquique Zofri 13 .07.2024 
11dias Iquique Fiestas alba la Tirana 
Tacna Iquique Zofri 05.01.2024 15 
dias Cataratas Iguazu 02.02.2024 
Mendoza Mar Del Plata Buenos Aires 
Córdoba  Sello Sernatur  Invita Jua-
nita Campusano.  F: 997261329

SÓLO MAYORES

*** Hospedaje Cupido ***, parejas 
$10.000 la hora, muy central La Sere-
na, reservas.  F: 512448222

*** Agencia Vip ***, solicita seño-
ritas con disponibilidad inmedia-
ta, sector Casino Enjoy, también 
se arriendan habitaciones.  F: 
+56993256388

*** Estupendas Universitarias ***, 
acompañantes, despedidas de sol-
teros, shows, tríos y domicilios, con-
tamos con lugar  F: +56984777305

Linda boliviana, últimos meses en 
La Serena.  F: 935835268

Fernanda, recién llegada, 18 años, 
lugar céntrico, besos reales.  F: 
+56972895190

Samantha, madura, lugar céntrico, 
servicio completo.  F: 959947077

Natalia paraguaya recién llegada, 
súper promoción.  F: 948760750

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
978658500

Javiera 21 años blanquita nueva 
lugar céntrico y a domicilio, besos 
apasionados F: +56940743153

Luana brasileña primera vez en La 
Serena bello cuerpo excelente tra-
to lugar céntrico  F: +56942555433

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 17:30 hrs. Sábado 
de 09:00 a 12:30 hrs.

Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

EXPERTA EN AMARRES
Y DESAMARRES

EN AMOR SE HACE TODO TIPO DE 
TRABAJOS, 100 % GARANTIZADO.

SI SUFRES IMPOTENCIA SEXUAL, ESTAS 
CARGADO, SI HAS PUESTO FE Y NO VES 

RESULTADOS
VEN Y COMPRUEBA MI GRAN 

CAPACIDAD

TAROT
FERNANDA CAMPOS

AV. JUAN CISTERNAS 3619
PIDA SU HORA 930076526
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Por resolución de fecha 22 de febrero del año 2024, en autos caratulados 
CEPEDA GUERRA MILKO ESTEBAN Y OTROS, en causa Rol 
V-342-2023, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras en lo Civil de 
La Serena, se concedió la posesión efectiva con beneficio de inventario de 
herencia testada quedada al fallecimiento de doña Ada Graciela Cepeda 
Aranda, jubilada, soltera, con último domicilio en Calle Juan Godoy Rivera 
Nº1.307, departamento Nº402, torre B, comuna de La Serena, Región 
Coquimbo, a sus herederos universales, y por partes iguales de la herencia 
a don MILKO ESTEBAN CEPEDA GUERRA, don DINKO ALAN CEPEDA 
GUERRA, doña JIMENA VALERIA CEPEDA GUERRA, don AUGUSTO 
CHRISTIAN CLAUDIA CEPEDA JIMENEZ, doña ANDREA SILVIA 
ANAHÍ CEPEDA JIMÉNEZ, y doña CLAUDIA GLADYS CEPEDA 
JIMÉNEZ. Excepto respecto de los fondos que puedan quedar como 
remanentes en la Cuenta Vista Banco Itaú, que deben repartirse en partes 
iguales entre sus sobrinos, Claudia Gladys Cepeda Jiménez, Milko 
Esteban Cepeda Guerra, y Dinko Alan Cepeda Guerra. Ordenándose así 
mismo inscribir la nuda propiedad del bien raíz inventariado a favor de sus 
herederos universales y el usufructo vitalicio sobre el mismo inmueble a 
favor de su legataria doña Silvia del Carmen Jiménez Garcés. Según lo 
dispuesto en el Testamento de fecha 20 de febrero de 2020, repertorio 
878-2020 de la Primera Notaría Pública Ignacio Vidal Domínguez, Talca.

EXTRACTO DE AUTO DE POSESION EFECTIVA TESTADA ROL V-342- 
2023. CEPEDA GUERRA MILKO ESTEBAN Y OTROS. 2º JUZGADO 

DE LETRAS DE LA SERENA

Los mexicanos 
q u e  v u e l v e n 
desde Ecuador 
lo hacen en un 
vuelo comercial 
respaldado por 
embajadas ami-
gas. TWITTER

En específico, son 18 
las personas -entre 
diplomáticos y sus 
familias- quienes 

emprendieron retorno 
hasta su suelo natal.

Personal diplomático en Ecuador 
inicia viaje de regreso a México

TRAS ASALTO A LA EMBAJADA 

El personal diplomático mexicano que 
se encontraba en Ecuador ya viaja de 
regreso al país, informó este domingo 
la canciller de México, Alicia Bárcena.

“Nuestro personal diplomático deja 
todo en Ecuador y regresa a casa con 
la frente y el nombre de México en alto 
tras el asalto a nuestra Embajada”, 

indicó en su cuenta de X.
El viaje de regreso para el grupo de 18 

atrapar al exvicepresidente de ese 
país, Jorge Glas, quien había recibido 
por la mañana de ese día asilo político 
y se encontraba en la representación 
mexicana desde diciembre pasado.

Los mexicanos que vuelven desde 
Ecuador lo hacen en un vuelo comercial 
respaldado por embajadas amigas, 
que también los acompañaron en su 
recorrido al aeropuerto de Quito.

En este sentido, el Gobierno mexicano 
agradeció el apoyo de los embaja-
dores de Alemania, Panamá, Cuba y 
Honduras, entre otros aliados para el 
regreso seguro del cuerpo diplomático 
mexicano y sus familias.

El sábado, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, seña-
ló que su Gobierno está pendiente 
del regreso de sus connacionales y 
advirtió en la misma red social: “No 
están solos”.

Con su regreso, la Embajada de 
México en Ecuador cerrará de forma 
indefinida y suspenderá los servi-
cios consulares para más de 1.600 
mexicanos y empresarios en la nación 
sudamericana.

Sin embargo, señaló en un comuni-
cado que la comunidad mexicana y 
empresarial en Ecuador podrán recibir 
asistencia a través del Sistema de 
Registro para Personas Mexicanas 
en el Exterior (Sirme), así como en 
embajadas de naciones cercanas 
como la de Chile, Colombia y Perú.

mexicanos, entre personal diplomático 
y sus familias, se da tras el asalto el 
viernes a la Embajada de México en 
Quito por la Policía de Ecuador para 

Efe  / Chile

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

Ante el Segundo Juzgado de Letras  de La 
Serena,  calle Rengifo 240, en juicio ordinario 
Rol  1020-2018, caratulados “TOLOSA CON 
ROSSI”, se rematara el próximo 20 de abril de 
2024,  a las 11.30 horas,  considerándolo 
como especie o cuerpo cierto, son los derechos 
del inmueble consistente en 31,457% del lote 
3, resultante de la subdivisión de la parcela N° 
10, Cooperativa de Reforma Agraria Asignataria 
Gabriela Mistral Limitada, el cual se encuentra 
inscrito a fojas 8217 N° 5851 correspondiente 
al año 2014 del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena a nombre de la demandada, rol de 
avaluó 1021-0099, de la comuna de La 
Serena, por el mínimo de $92.658435. El 
precio se pagara al contado, en plazo de tres 
días desde la subasta. Deberá rendir caución 
por un valor equivalente del 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista de 
Banco Estado a la orden del tribunal.

EXTRACTO

RAMON CABRERA CASTILLO
SECRETARIO (S)

AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 

Rengifo N°240, rematará el 23 de abril de 2024, a 

las 11:30 hrs., inmueble ubicado en La Serena, Avenida 

Pacífico N° 629, Sitio 122 Manzana 1, “San Pedro del 

Mar II, Etapa I”. Inscrito a fojas 10367, Nº 7077 del 

Registro de Propiedad del CBR de La Serena del año 

2018. Rol de avalúo Nº 4103-242, de La Serena. 

Mínimo para la subasta $39.006.960.- Garantía: 

Los interesados deberán presentar vale vista del Banco 

del Estado de Chile a la orden del Tribunal equivalente 

al 10% del mínimo, esto es $3.900.696. Demás 

condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con 

TOSCANO”, Rol C-155-2020, del tribunal citado.

Isabel Cortés Ramos
Secretaria Subrogante.

Francisco Villalobos / Coquimbo

@eldia_cl

La hazaña dorada del juvenil Martín 
Mundaca en Coquimbo Unido

CON TAN SOLO 17 AÑOS

N a c i d o  e n 
Ovalle, Mun-
daca inició su 
trayectoria en 
el fútbol a los 
8 años, en la 
Academia de 
Fútbol Munici-
pal Ovalle.

CRISTIAN SILVA

El joven mediocampista ofensivo vivió una tarde histórica en el estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, entregándole la victoria por 2-1 al elenco ‘pirata’ sobre 

Cobreloa. Un golazo de fuera del área, y una aparición como centro delantero en el 
corazón del área, le valieron para ser uno de los futbolistas más noveles en anotar 

“un doblete” en la División de Honor del fútbol chileno.

Martín Mundaca no olvidará nunca 
el domingo 7 de abril. Ayer en la tar-
de, Coquimbo Unido derrotó por 2-1 
a Cobreloa en el estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, con dos goles 
anotados por el joven de 17 años y 90 
días, Martín Mundaca, mediocampista 
que deambuló por el sector izquierdo del 
ataque del local. El elenco de Calama 
no esperaba que su verdugo fuera un 
futbolista de la generación 2007. 

Los escasos 30 minutos y fracción 
que había disputado el joven volante 
en la sexta fecha del Campeonato 
Nacional, no lo posicionaban como 
una carta a destacarse en el ataque 
del cuadro ‘pirata’. Sin embargo, ayer 
se hizo notar en el sector izquierdo 
de la cancha, convirtiéndose en una 
verdadera “amenaza” para la defensa 

que frente a un débil Cobreloa a nivel 
ofensivo, se supo parar con autoridad 
en el terreno de juego, sobre todo en 
el medio campo. La formación que 
utilizó Fernando Díaz fue un clásico 
1-4-4-2, destacando la presencia 
de Dylan Glaby y Sebastián Galani, 
quienes se hicieron notar tanto en el 
“quite” como en la construcción del 
partido, debido a que Luciano Cabral 
figuró más como un delantero que 
como un ‘10’ clásico, posición habitual 

“loína”. Además, se metió en la historia 
de nuestro balompié nacional como 
uno de los futbolistas más noveles 
en marcar un “doblete”.

El compromiso que comenzó a las 
17:30 en el puerto, tuvo de protagonista 
los 90 minutos a Coquimbo Unido, 

y cómoda para él. 
Además, Andrés Chavez fue esen-

cial en el ataque ‘pirata’, aguantando 
balones y siendo el más peligroso a 
nivel ofensivo.

EL PARTIDO ANTES DE MUNDACA

La primera jugada de peligro llegó a 
los 15’ minutos, por el sector izquierdo 
y precisamente de los pies de Chavez, 
que luego de hacer una pared con 
Mundaca, se enfrentó al portero de 
Cobreloa, Nicolás Avellaneda, impac-
tando la pelota en el travesaño. Avisó 
el elenco del puerto de cómo sería la 
tónica del compromiso.

Tras varios ataques sin grandes co-
nexiones por parte del cuadro local, al 
minuto 30, luego de una diagonal de 
Chavez por el sector izquierdo de la 
ofensiva aurinegra, el ex Boca Juniors 
lanzó un pase de mediavuelta a Luciano 
Cabral que entró perfilado hacia el arco 
y remató, pero el balón pasó por fuera 
tocando la red. El fantasma de las malas 
definiciones estaba preocupando al 
‘Nano’ Díaz.

Dos minutos después, Chavez con 
todo el oficio de centro delantero, se 
fabricó una falta, a tres cuartos de 
cancha. Vino el tiro libre de Barrera, 
que lo lanzó al corazón del área chi-
ca siendo conectado con un testazo 
frontal de parte del mismo Chávez, 
sin embargo, el mejor de los ‘loinos’, el 
portero Avellaneda, tapó bien el remate.

CON 17 AÑOS: 
LA HAZAÑA DE MARTÍN

Nacido en Ovalle, Mundaca inició su 
trayectoria en el fútbol a los 8 años, 
en la Academia de Fútbol Municipal 
Ovalle. Hace un año, el DT porteño ya 
adelantaba que no tenía inconvenientes 
en darle minutos en cancha a juveniles 
que demostraran sus credenciales en 
las prácticas.

 “Nosotros tenemos un grupo entre-



ANTE EL 25º JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, CALLE HUÉRFANOS 1409, 
PISO 11, COMUNA DE SANTIAGO, SE REMATA DÍA 23 DE ABRIL DE 2024, A 
LAS 15:00 HORAS, A TRAVÉS DE VIDEOCONFERENCIA A REALIZARSE POR 
INTERMEDIO DE LA PLATAFORMA ZOOM, EL INMUEBLE INSCRITO A FOJAS 
10217, NÚMERO 7327, DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2012 DEL 
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, CONSISTENTE EN: 
LOTE N°36, RESULTANTE DE LA FUSIÓN Y SUBDIVISIÓN DEL LOTE F4-2 Y 
LOTE F4-3, RESULTANTES DE LA FUSIÓN Y POSTERIOR SUBDIVISIÓN DE 
LOS LOTES 4, 5, 6 Y CAMINO, Y A SU VEZ RESULTANTES DE LA 
SUBDIVISIÓN DEL PREDIO DENOMINADO ESTANCIA LA COMPAÑÍA, 
SINGULARIZADO EN EL PLANO AGREGADO BAJO EL N°773 AL FINAL DEL 
REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2009 DEL CONSERVADOR YA 
INDICADO. EL MÍNIMO PARA LAS POSTURAS ASCIENDE A LA SUMA DE 
$15.042.145.- QUE CORRESPENDE AL AVALÚO FISCAL DEL PRIMER 
SEMESTRE DEL AÑO 2024. TODO POSTOR QUE NO SEA EL DEMANDANTE, 
PARA TOMAR PARTE EN EL REMATE, DEBERÁ RENDIR CAUCIÓN POR EL 
VALOR EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO PARA LAS POSTURAS. LOS 
POSTORES INTERESADOS EN PARTICIPAR DEL REMATE DEBERÁN 
POSTULAR POR INTERMEDIO DE SU CUENTA DE OFICINA JUDICIAL 
VIRTUAL Y RENDIR CAUCIÓN DE CONFORMIDAD A LO DISPUESTO EN EL 
ARTÍCULO 5 DEL ACTA 263-2021, PERO PREFERENTEMENTE POR MEDIO 
DE UN VALE VISTA A LA ORDEN DEL TRIBUNAL, CUYA IMAGEN 
DIGITALIZADA, O EN SU CASO, EL COMPROBANTE DE HABER DADO 
CUMPLIMIENTO A LO DISPUESTO EN EL CITADO ARTÍCULO 5, DEBERÁ SER 
ACOMPAÑADO A LOS AUTOS A TRAVÉS DE LA PESTAÑA “VER REMATES” 
DE LA OFICINA JUDICIAL VIRTUAL DE CADA POSTOR, UTILIZANDO AL 
EFECTO SU CLAVE ÚNICA DEL ESTADO, TODO HASTA EL DÍA ANTERIOR A LA 
SUBASTA A FIN DE VERIFICAR LA POSTULACIÓN AL REMATE Y LA 
VERACIDAD DEL VALE VISTA O DE LA GARANTÍA, ADEMÁS DE COORDINAR 
LA PARTICIPACIÓN VÍA CORREO ELECTRÓNICO Y RECIBIR EL LINK CON LA 
INVITACIÓN A LA SUBASTA A TRAVÉS DE LA PLATAFORMA ZOOM. SE 
ESTABLECE QUE EL ADJUDICATARIO DEBERÁ ACOMPAÑAR 
MATERIALMENTE EL VALE VISTA UTILIZADO COMO CAUCIÓN, AL 
SIGUIENTE DÍA HÁBIL, QUE NO SEA SÁBADO, DE REALIZADA LA SUBASTA 
EN LA SECRETARIA DEL TRIBUNAL, EN UN HORARIO QUE SE INFORMARÁ 
OPORTUNAMENTE Y SIN PERJUICIO DE LO QUE SE RESUELVA EN LA 
PROPIA AUDIENCIA DE REMATE. SE HACE PRESENTE QUE LOS POSTORES 
DEBEN CONTAR CON CLAVE ÚNICA DEL ESTADO O BIEN CON FIRMA 
DIGITAL AVANZADA. SIN PERJUICIO DE LO ANTERIOR Y ATENDIDA LA 
CONTINGENCIA Y LA MODALIDAD EN QUE SE LLEVAR A EFECTO LA 
AUDIENCIA DE REMATE, EL ACTA DE LA SUBASTA PODRÁ SER SUSCRITA 
SÓLO POR LA(EL) JUEZ(A) Y EL ADJUDICATARIO A TRAVÉS DE SU FIRMA 
ELECTRÓNICA AVANZADA O FIRMA SIMPLE. PARA LOS EFECTOS DE 
ASISTENCIA DE PÚBLICO GENERAL, LOS INTERESADOS EN OBSERVAR EL 
REMATE PODRÁN HACERLO A TRAVES DE UN LINK PUBLICADO EN LA 
OFICINA JUDICIAL VIRTUAL, EN EL LINK “AUDIENCIAS DE REMATES”. 
RESPECTO A LA PARTE EJECUTANTE O AL ACREEDOR HIPOTECARIO SI ES 
QUE LO HUBIERA, ÉSTOS DEBERÁN ENVIAR SUS DATOS DE CONTACTO AL 
CORREO ELECTRÓNICO JCSANTIAGO25_REMATES@PJUD.CL, A MÁS 
TARDAR 3 HORAS ANTES DE FIJADO EL REMATE, SEÑALANDO EN EL 
ASUNTO EL ROL DE LA CAUSA Y EL DÍA EN QUE ESTÁ FIJADA LA SUBASTA. 
EL PLAZO PARA ESCRITURAR SERÁ DE 60 DÍAS, EL CUAL COMIENZA A 
REGIR UNA VEZ EJECUTORIADA LA RESOLUCIÓN QUE MANDA A 
EXTENDER LA ESCRITURA PÚBLICA DE ADJUDICACIÓN. BASES Y DEMÁS 
ANTECEDENTES, AUTOS ROL C-1782-2022, JUICIO EJECUTIVO, 
CARATULADO "COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO VALLES DE CHILE 
O CHILECOOP/TIRADO”. SECRETARÍA.

REMATE

JUAN CARLOS DÍAZ TORO
SECRETARIO PJUD

TRES DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO 

INMOBILIARIA CLUB DE GOLF LA SERENA S.A.
CITACIÓN A JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

SOCIEDAD ANÓNIMA ABIERTA
INSCRIPCIÓN REGISTRO DE VALORES Nº 1045 

Cítese a Junta Ordinaria de Accionistas de Inmobiliaria Club de Golf La Serena S.A., 
para el día 25 de abril de 2024, a celebrarse a las 19:00 horas, en las oficinas de la 
sociedad ubicadas en Ruta 5 Norte Km. 482, comuna y ciudad de La Serena, para 
pronunciarse sobre las siguientes materias:

1) El examen de la situación de la sociedad y del informe de los auditores externos, y la 
aprobación o rechazo de la memoria anual, del balance general y de los estados                            
financieros del ejercicio finalizado al 31 de diciembre de 2023, incluido el informe de 
los auditores externos.
2) Distribución de utilidades del ejercicio finalizado el 31 de diciembre de 2023 y política de 
reparto de dividendos.
3) Designación del directorio de la sociedad para el trienio 2024/2025, 2025/2026 y 
2026/2027. 
4) Fijación de las remuneraciones del directorio para el año 2024.
5)  Designación de los auditores externos para el ejercicio 2024.
6)  Cuenta de las operaciones con partes relacionadas (Título XVI de la Ley Nº 18.046 
sobre Sociedades Anónimas).
7)  Designación del diario para efectuar publicaciones sociales.
8)  Demás materias propias de las juntas ordinarias de accionistas que legalmente 
corresponda.
En la sede principal de la sociedad se dispone de un número suficiente de ejemplares 
de la memoria impresa para las consultas pertinentes, que incluye una copia del balance y 
estados financieros de la sociedad al 31 de diciembre del 2023, así como del dictamen 
de los auditores externos.

Asimismo, en la sede social se encuentran a disposición de los accionistas copias 
íntegras de los documentos que fundamentan las diversas opciones de las materias 
que se someterán a su voto en la junta citada, incluyendo aquellos necesarios para la 
designación de los auditores externos.

Tendrán derecho a participar en la junta citada y ejercer su derecho a voz y voto, los 
titulares de acciones que se encuentren inscritos en el Registro de Accionistas al día 19 
de abril de 2024.

La calificación de poderes, si procede, se efecutuará el mismo día, hora y lugar de la 
junta.

La Serena, abril de 2024.

EL DIRECTORIO
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nando. Hemos utilizado a varios. A los 
chicos los podemos hacer jugar, pero 
todo va a depender de la disposición 
táctica”, señalaba Díaz.

El joven limarino ya había destacado 
en las divisiones inferiores del cuadro 
pirata. Sus primeros chispazos de fútbol 
los tuvo en la Sub 16, donde dio que 
hablar por su velocidad y personali-
dad a la hora de encarar a sus rivales.  
Cuando se había cumplido el tiempo 
reglamentario del primer periodo, el 
lateral coquimbano, Escobar, se mandó 
una diagonal de izquierda a derecha, 
tras un ataque de Coquimbo que casi 
termina en gol. En la ejecución de la 
diagonal, con poco espacio, Escobar 
le cedió el balón a Mundaca, quien de 
primera y con mucha personalidad, 
sacó un derechazo potente, ubicando 
el esférico al palo de la mano derecha 
del arco, para batir un pórtico que 
parecía inquebrantable por la buena 
actuación de Avellaneda. Se ponía en 
ventaja el local.

Hasta ese momento, el arquero de 
Coquimbo Unido, Diego Sánchez, no 
había sufrido ningún contratiempo 
por parte del elenco de Cobreloa. Sin 

ovallino de 17 años.
A los 71’ de partido, entre una lluvia de 

aplausos y un rostro que no podía es-
conder la alegría, Martín Mundaca salió 
reemplazado por Benjamín Chandía. 

embargo, el fútbol carece de justi-
cia. A los cinco minutos de agregado 
de la primera mitad, Luis García del 
cuadro minero, ejecutó un tiro libre 
por el sector izquierdo, y tras una 
mala salida del ‘mono’ Sánchez que 
dejó pasar la pelota, apareció por la 
derecha García, quien cabeceó con el 
arco vacío. Empataba Cobreloa casi 
sin mérito alguno y se bajaba el telón 
del primer tiempo.

La segunda mitad se repitió la tónica 
de los primeros 45 minutos. Los piratas 
atacaban y no concretaban, pese al 
dominio y Cobreloa, cambiando su 
plan, intentó jugar de contraataque, 
sin tener éxito.

El broche de oro para la actuación 
de Martín Mundaca ocurrió a los 58’ 
minutos. Luego de un centro por la 
izquierda de Cabrera, y un muy buen 
pivoteo de Cabral, apareció Mundaca 
en el medio del área chica, simulando 
un centro delantero y aprovechando 
que Chávez arrastró a dos defensores, 
y conectó con un remate para marcar 
su doblete y confirmar que fue la figura 
del compromiso. Coquimbo Unido 
selló el partido con la actuación del 

Coquimbo se mantuvo firme en la defen-
sa y desperdició varias oportunidades, 
pero no enfrentó contratiempos que 
pudieran amargar el domingo dorado 
para el novel mediocampista.
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PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido

@diarioeldia

CULTURA   TENDENCIAS
REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

En Rol V-39-2023, caratulada “PERALTA /PINTO“ , sobre 
posesión efectiva, por sentencia ejecutoriada de fecha 19 de 
febrero de 2024 y rectificatoria de fecha 04-03-2024, SE 
CONCEDIÓ, la Posesión Efectiva de la herencia testamenta-
ria dejada por doña Marta Silva Pinto, cédula de identidad N° 
4.561.247-3, fallecida con fecha 25 de octubre de 2021, 
según consta de la inscripción de defunción N°1403 del año 
2021, de la circunscripción de Coquimbo, quien tuvo su 
último domicilio en Amelia Barrios de Cavada N° 4500, El 
Santuario, Peñuelas de la ciudad y Región de Coquimbo, en 
cumplimiento a las normas legales y a lo dispuesto en el 
testamento solemne abierto de fecha 07 de octubre de 2014 
otorgado ante el Notario Público Claudio Barrena Eyzaguirre, 
de la comuna de Coquimbo, con el repertorio N° 
2635-2014, a: sus hijas Marcia Ximena Aguirre Pinto 
cédula de identidad N° 8.136.040-5, en su calidad de 
heredera de la mitad legitimaria y doña Marta Viviana Aguirre 
Pinto cédula de identidad N° 7.999.284-4, en su calidad de 
heredera de la mitad legitimaria, de la cuarta de mejoras y 
remanente de la cuarta parte de libre disposición, sin perjuicio 
de los legados establecidos. Todas ellas en calidad de 
legitimarios.

EXTRACTO

Constanza Valentina Sepúlveda Grusic
Secretario PJUD

Veintiocho de marzo de dos mil veinticuatro

El Primer Juzgado de Letras de La Serena, en causa Rol V- 112-2023, por resolución de 
28 de noviembre de 2023, que se encuentra firme y ejecutoriada conforme certificación 
de fecha 26 de marzo de 2024, concedió la posesión efectiva, con beneficio de 
inventario, de la herencia quedada al fallecimiento de don GASTÓN ANTONIO VILLA 
PERRETTA, RUN N°3.087.248-7, ocurrido el 22 de marzo de 2015, a su cónyuge 
DRINA CLARA KOLIMBATOVIC SALAZAR, RUN N°4.761.151- 2, y a sus hijos 
MAURICE CRISTIÁN VILLA KOLIMBATOVIC, RUN N°7.024.907-3, GASTÓN 
EUGENE YERO VILLA KOLIMBATOVIC, RUN N°7.024.911-1, EDUARDO JOSEPH 
VILLA KOLIMBATOVIC, RUN N°7.024.915-4, CARLOS JAVIER VILLA 
KOLIMBATOVIC, RUN N°7.024.924-3, y  PAUL ANDRE VILLA KOLIMBATOVIC, RUN 
N°7.024.928-6, en su calidad de herederos de la mitad legitimaria; y, también, a su 
cónyuge DRINA CLARA KOLIMBATOVIC SALAZAR, RUN N°4.761.151-2, en su 
calidad de legataria de la cuarta de libre disposición; lo anterior en virtud del testamento 
abierto otorgado con fecha 04 de mayo de 2011, celebrado en la Notaría de don Oscar 
Fernández Mora de La Serena, inscrito en el Registro Nacional de Testamentos con el 
N°2721-2011. Secretario Subrogante.

EXTRACTO

Alberto Eduardo Codoceo Collao
Secretario PJUD

Uno de abril de dos mil veinticuatro
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FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE
Farmacia Exito. Arauco 247

HOY 
03:30 0.15 B 
09:41 1.54 P 
15:47 0.22 B 
21:54 1.63 P

MAÑANA
04:06 0.15 B 
10:22 1.64 P 
16:37 0.20 B 
22:38 1.54 P

MareasMareasMareas

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

SANTORAL

Constanza

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

MareasMareasMareasMareas

PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

Sudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

NF

S
O

L
U

C
IÓ

N

AMOR: Es importante que de vez 
en cuando piense un poco más en 
usted y sus necesidades afectivas. 
SALUD: El exceso de sal puede ter-
minar afectando su presión arterial. 
DINERO: Es muy importante que ha-
ga frente a sus compromisos finan-
cieros. COLOR: Beige NÚMERO: 22.

AMOR: Deje que esa persona tome 
una decisión sin presiones de nin-
gún tipo. SALUD: El sugestionarse 
tanto con dolencias no le ayudara 
a que su organismo se recupere 
su totalidad. DINERO: Ojo con no 
estar atento/a a las oportunidades 
que se presenten. COLOR: Ocre. 
NUMERO: 26.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No tome la ligera las cosas 
que ocurren su corazón ya que 
de una u otra manera terminan 
también afectando a otras personas. 
SALUD: Si no se calma terminará 
afectando gravemente su estado de 
salud. DINERO: No dude en concretar 
sus ideas. COLOR: Naranjo. NUMERO: 
24.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Tenga cuidado con intentar 
manipular las cosas para que termi-
nen saliendo a tu favor. SALUD: Ha-
cerle frente a los estados depresivos 
es la mejor manera de combatirlos, 
pero también es importante pedir 
ayuda. DINERO: Aproveche al máxi-
mo sus capacidades. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 16

AMOR: Tenga cuidado ya que 
cualquier signo de inseguridad 
terminará por afectar sus preten-
siones hacia esa persona. SALUD: 
Mantenga controlado el consumo 
de alcohol.  DINERO: Es preferible 
que evite facilitar dinero. COLOR: 
Magenta. NUMERO: 7.

AMOR: Sus necesidades son la 
prioridad en este instante así es 
que hable con su pareja para que 
entienda que ocurre. SALUD: Más 
cuidado con los problemas circula-
torios. DINERO: No le haga el quite 
a los desafíos pensando que no 
tiene la capacidad. COLOR: Calipso. 
NUMERO: 15.

AMOR: De usted dependerá que 
un malentendido no termine con-
virtiéndose en algo mucho más 
grande. SALUD: Cuidado con con-
tagiarse de un resfrío. DINERO: No 
despilfarre esta primera quincena 
de abril, trate de buscar una nueva 
fuente de ingresos. COLOR: Verde. 
NUMERO: 6.

AMOR: No siempre se pueden 
manejar las cosas que afectan el 
corazón, muchas veces debe dejar 
que sea el destino el que hable. 
SALUD: Controlar un poco los vicios 
siempre será favorable para su sa-
lud. DINERO: Posibles novedades en 
lo laboral. COLOR: Gris. NÚMERO: 2.

AMOR: Analice en profundidad que 
es lo que hace feliz a su corazón. 
Esto le permitirá tomar una mejor 
decisión. SALUD: Tenga cuidado 
con esos malestares. DINERO: No 
olvide que debe enfocarse en un 
100% para lograr sus objetivos. 
COLOR: Celeste. NUMERO: 1.

AMOR: Trate de no involucrarse 
en problemas ajenos ya que su 
relación puede verse afectada 
por esto aunque usted no lo crea. 
SALUD: El sentirte bien dependerá 
más que nada de su voluntad. 
DINERO: Es tiempo de involucrarse 
más de sus negocios. COLOR: Gra-
nate. NÚMERO: 3.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Es de vital importancia 
que controle poco más sus celos 
para no terminar dañando su 
relación. SALUD: Cuidado con 
su nivel de colesterol. DINERO: 
Es muy importante la prudencia 
para evitar tener inconvenientes 
con sus superiores laborales. 
COLOR: Crema. NUMERO: 13.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No recurra a la mentira 
para mantener la relación que 
tiene. Le aseguro que terminará 
jugándole en contra. SALUD: No 
frecuente a persona negativas 
que sólo traen malas energías a 
su vida. DINERO: No tenga tanto 
miedo a emprender. COLOR: Azul. 
NUMERO: 31.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Día del Deporte se celebró con 
una gran corrida familiar e inclusiva

EN LA AVENIDA DEL MAR

Los asistentes llegaron muy temprano para realizar la activación y recorrer los diferentes 
tramos, desde El Faro hasta Cuatro Equinas.

CEDIDA

Más de mil personas participaron 
de la Corrida Familiar Inclusiva, que 
se desarrolló en el borde costero de 
la Avenida del Mar de La Serena, 
convirtiéndose en la actividad prin-
cipal del Día del Deporte, en 
la Región de Coquimbo. 
Los asistentes llega-
ron muy temprano 
para realizar la 
act ivación y 
recorrer  los 
d i f e r e n t e s 
tramos, que 
comprendían 
los 2, 3 y 4.8 
kilómetros de 
trote, desde 
El Faro hasta 
Cuatro Equinas. 
En forma parale-
la, se desarrolló en 
la ciclovía, la corrida 
inclusiva, de 3 kilómetros. 
La actividad, liderada por el delegado 
presidencial Galo Luna Penna, reunió 
a cientos de familias, que además 
disfrutaron de una mañana en torno 
a la actividad física, gracias a los 
eventos organizados por el Instituto 
Nacional de Deportes y la Seremía del 
Deporte de la Región de Coquimbo. 
“Es una fiesta efectivamente el 
día de hoy (ayer), el Día Nacional 
del Deporte. Nuestra perspectiva 
como Gobierno es que este día sea 
un día tan reconocido e importan-
te como el Día del Patrimonio”. 
Agregó la autoridad regional que 
“queremos que sea el día en que 
se recuerde que la actividad física 
es sumamente importante para la 
salud, la salud física, la salud mental, 
para poder también acercarnos como 
sociedad y tomarnos los espacios 
públicos para recrearnos, para hacer 
deporte y para promover la salud”. 
Para José Bolados, asistente a la 
actividad, la corrida fue maravillosa, 
“porque así los niños aprenden que 
hacer deporte es muy saludable. Una 
actividad sana y familiar. Tengo a 
mi  hermano y unos amigos también 
participando y las niñas se empapan 
de una actividad que les hace bien”. 
Por su parte, el seremi del Deporte, 
Fernando Medina Vergara, destacó 
que es un hito a nivel nacional, “tra-
tamos de compatibilizar la vida en 
familia, abrir nuevos espacios, que 
los niños, jóvenes, adultos mayores, 

tengan la posibilidad de hacer activi-
dad física. Estamos muy satisfechos 
de la gran cantidad de personas que 
asistieron hoy (ayer) y queremos 
transmitir un mensaje de paz y de 
felicidad y que este día se transforme 
en un día patrimonial a nivel país”. 
Otra de las participantes a la corrida, 
Andrea Silva, se mostró muy feliz 
por haber asistido.“Creo que debe-

ríamos tener más actividades 
así, yo tengo 49 años, 

hace 18 que estoy 
corriendo, y es muy 

bonito que pase 
en La Serena y 
ojalá todas las 
semanas pue-
dan  realizar-
se”, expresó. 

EL CENDYR 
SE LLENÓ DE 

DEPORTE
B é i s b o l  , 

BMX, Taekwondo, 
Básquetbol, balonma-

no , una muestra de Shaolin 
Kung Fu y de la Academia de Danza 
“Dale”, fueron las múltiples activi-
dades que se realizaron el domingo 
en el Parque Cendyr La Serena. 
Más de 500 participantes en 
las diversas actividades, ade-
más de visitantes, personas y 
familias que se acercaron a co-
nocer las diferentes disciplinas 
que se practican en El Parque. 
El director regional del IND, Jonathan 
Pino, detalló que “más de tres mil 
personas se movieron en torno a la 
actividad física en la región, tanto 
en La Serena, Ovalle, la provincia 
del Choapa y los más importante, 
que se aprovechan los espacios 
deportivos y públicos, en activida-
des entretenidas y de libre acceso”.   
En 2024 se definió que la cele-
bración de este hito sería un fin 
de semana del deporte, por lo que 
6 y 7 de abril habrá más de 300 
actividades abiertas a la ciudadanía 
ocurriendo de manera simultánea en 
todo Chile. En cada capital regional 
se realizaron festivales deportivos 
, que contaron con corridas y cicle-
tadas en puntos céntricos.

Adicionalmente, gracias al trabajo 
coordinado entre el Ministerio del 
Deporte y el de Agricultura habrá 
29 parques, reservas y monumentos 
nacionales, en todas las regiones, 
abiertos y gratuitos y en el caso 
de la región, se habilitó el Parque 
Fray Jorge, en la comuna de Ovalle.

En 
forma paralela  

se realizaron diversas 
muestras y actividades 
deportivas en el Cendyr 

La Serena, Coliseo  
Monumental y en otras 

comunas de la 
región.
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30 años colaborando con el 
bienestar de sus vecinos 

Magaly Araya, secretaria de la junta de vecinos Bellavista y Sanidad:

Además de su trabajo 
como dirigenta vecinal, 
colabora activamete 
como voluntaria en el 
comedor de ancianos de 
la comuna.

Siempre hay tiempo para un merecido descanso.

“Una dirigente social debe tener un 
gran corazón y carácter fuerte, pues 
es la única manera de ayudar en una 
comuna donde hay falencias básicas”, 
señala Magaly Araya, una dueña de 
casa y secretaria de la Junta de Vecinos 
de Bellavista y Sanidad.

Nacida en el sector Manganeso, 
criada en El Toro y con más de 30 años 
residiendo en el barrio Bellavista y 
“siempre preocupada del qué hacer 
de la comuna, especialmente de los 
problemas más delicados, como son el 
alcantarillado, iluminación y, por cierto, 
de poder ayudar al más necesitado”, 
cuenta Magaly Araya, quien apenas 
llegó al barrio se metió a la junta de 
vecinos, donde por seis años fue la 
presidenta.

Magaly Araya, de 62 años, madre de 
dos hijos adultos y abuela querendona 
de siete nietos, ocupa el cargo de 
secretaria de la Junta de Vecinos 
de Bellavista y Sanidad. También le 
alcanzan las horas para ser voluntaria 
del comedor de ancianos de Andacollo. 
“Ahí nos turnamos semana por medio 
para cocinarles a las personas que 
están solas y van al comedor. Y cuando 
no tengo turno, voy hacer gimnasia 
dos veces a la semana al Centro 
Adulto Mayor. También pertenezco a 
la iglesia, a la parte de liturgia, que 
tiene que ver con los temas pastorales. 
¡Ah! y los domingo los dejo para ir a 
visitar a mi madre, quien también vive 
en Andacollo. Es decir, mi tiempo lo 
destino en todas las actividades que 
me interesan, especialmente en ir en 
ayuda de los más desposeídos”

UN TRABAJO QUE NO TERMINA

Dice que no sabe si es buena o mala 
dirigente, ya que “eso les corresponde 
calificar a las demás personas. Y si 
Gricelda Aguilera, ex presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos, 
dice que soy una buena dirigente, 
así debe ser”, señala humildemente 
Magaly Araya, quien agrega que en la 
comuna hay problemas urgentes que 
resolver, pues “hay familias que carecen 
de alcantarillado. Cuando estaba en 
la directiva de la Unión Comunal de 
la Juntas de Vecinos, junto con la 
señora Gricelda, se gestionó poner 
alcantarillados. Se hicieron diseños 
y se gestionaron trabajos, pero aún 
faltan. En el barrio Bellavista, que está 
a una cuadra de la plaza Videla, hay una 
familia que aún tiene un pozo negro y 
eso que estamos en el siglo 21”.

La secretaria afirma que las juntas 
de vecinos tienen arduo trabajo en 
dar buenas condiciones a su sector 
y “mucho más trabajo cuando se 
es parte de la directiva de la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos, 
pues ahí hay que trabajar por toda 
la comunidad. Y uno de los primeros 
trabajos emblemáticos logrados 
gracias a la Comunidad Andacollina 
Teck (CAT) fue la sede de la UCJV”.

“Se luchó bastante para lograr ese 
objetivo. Se consiguió el terreno, 
licitar y construir la casa. Ahora, 
con la nueva directiva se tendrá que 

inaugurar y darle un buen uso”.

Como junta de vecinos del Barrio 
Bellavista y Sanidad, están por sacar 
un proyecto con el Gobierno Regional. 
“El 2023 postulamos a un proyecto 
para comprar implementos e insumos 
de apoyo clínico para algunos vecinos: 
catre clínico, sillas de ruedas, entre 
otras cosas. Vemos a vecinos que 
necesitan apósitos, y otros que 
requieren un colchón anti escara. 
Eso lo logramos con un proyecto 
presentado al GORE. Ahora volveremos 
a postular a proyectos pero con temas 
de seguridad e iluminaria”.
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Marcela Muñoz Valdivia y su pasión por 
la educación rural

Más de 31 años dedicada a la docencia

El 24 de abril llevará a sus alumnos al Valle 
del Elqui a celebrar el Día Nacional de la 
Educación Rural junto a otras escuelas de 
la zona.
A lo largo del país se ven niños con 
su mochilita cargada de sueños y 
caminando kilómetros por apartados 
senderos para llegar a la escuelita 
donde los recibe una profesora con 
alegría. En la localidad de Maitencillo 
es la docente Marcela Muñoz Valdivia, 
quien prepara a los alumnos de la 
escuela José Bernardo Suárez, para 
festejar con un paseo el Día Nacional 
de la Educación Rural. Esta especial 
fecha recuerda el natalicio de Gabriela 
Mistral y es un homenaje a la poetisa y 
premio Nobel de literatura por ejercer 
como maestra rural en distintas 
escuelas del país.

En la comuna de Andacollo hay cinco 
establecimientos rurales: en el sector 
El Cobre está la Escuela Domingo Santa 
María, en La Caldera la Dr. José Luis 
Arraño, en Chepiquilla los niñosy niñas 
aprenden en la Padre Blas Hernández, 
en El Manzano la Luis Amenábar 
Ossa, y en Maitencillo, la Escuela José 
Bernardo Suárez. “Cuatro escuelas 
rurales con uso multigrado, donde 
todos los estudiantes aprenden en la 
misma sala. Es decir, una educación 
diversa”, destaca Marcela Muñoz 
Valdivia, bisnieta y nieta de destacados 
andacollinos.

Una escuela rural multigrado 
tienen diferentes características. El 
establecimiento José Luis Arraño y la 
Domingo Santa María son unidocentes 
y solo cuentan con profesoras de 
inglés. “No tienen a nadie más que 
trabaje con ellas”, destaca Marcela 
Muñoz, quien agrega que “en las otras 
tres escuelas: Luis Amenábar Ossa, 
Padre Blas Hernández y José Bernardo 
Suárez, contamos con un equipo de 
fonoaudióloga, psicóloga y educadora 
diferencial para la atención. Además, 
profesoras de inglés y religión. A eso 
se suman diferentes talleres, con sus 
respectivos monitores”.

Importante señalar que a partir de 
abril los niños no llegan caminando 
largos trechos, en bus o en auto, 
pues ahora las escuelas rurales de 
la comuna pertenecen al Servicio 
Local de Educación Puerto Cordillera 
(SLPC), que dispuso de transporte 

escolar para su traslado.

MEJORES CONDICIONES

La maestra revisa la lista para actualizar 
la matrícula, por la demanda que hay de 
estudiantes en El Manzano y Maitencillo, 
“pues ha llegado mucha gente a vivir 
al sector de El Peñón, El Manzano y 
Quebrada Martínez”, dice la profesora, 
quien también tiene alumnos del sector 
La Cortadera y Llanos de Pericos. Por 
ahora hay doce alumnos en clase de 
primero a sexto año. El séptimo lo deben 
hacer en escuelas urbanas.

Lo del SLEP Puerto Cordillera fue un 
gran paso adelante en la educación de 
los niños y niñas porque se nivela con 
las escuelas urbanas, ya que cuentan 
con los mismos presupuestos y “eso es 
para que nuestros estudiantes tengan 
las mismas oportunidades. Además, 
cada día los alumnos de las escuelas 
rurales están mejor. Los míos están 
desde las 8.00 a las 15.30 horas, se les 
da desayuno, almuerzo y once. Además, 
para su educación cuentan con toda 
la tecnología: internet, computador 
y tablet. Están al día en cuanto a lo 
tecnológico, gracias al proyecto 2030 al 
que postuló Puerto Cordillera”.

La docente andacollina es educadora de 
párvulos y también cuenta con el título de 
profesora básica de la Universidad de La 
Serena. Y si bien comenzó su peregrinaje 
como docente de una escuela urbana, se 
encantó con la enseñanza rural. “Y fue 
en Llico, allá en el sur, donde mis niños 
llegaban en bote o montado a caballo, 
todos mojados; se tenían que secar en 
las salamandras… Ahí me encanté con 
la educación rural y ya estoy en la etapa 
final de mí carrera, luego de 31 años de 
servicio.

La docente nacida y criada en el 
sector El Curque, donde hay una calle 
llamada Sixto Valdivia, en homenaje 
a su bisabuelo, además de contar 
con un abuelo radical que fue alcalde 
de Andacollo, concluye que “me iré 
plena, feliz, porque lo he dado todo 
por la educación de mis niños y niñas, 
partiendo por mis dos hijos, que ahora 
son profesionales”.

Luego de tantos años de docencia, la profesora Marcela está a punto de retirarse.

Los alumnos de la educación rural trabajando todos en una misma sala.

Marcela Muñoz junto a los niños y niñas de la escuela de Maitencillo.
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Comienza cuarta versión del Programa 
Red de Proveedores de Teck CDA

A través de esta 
iniciativa se busca que 
diez prestadores locales 
puedan desarrollarse 
más allá de la comuna, 
explorando mercados 
de la Región de 
Coquimbo y del país. 

En la Casa Andacollo se dieron cita los 
y las participantes de la cuarta versión 
del programa Red de Proveedores que 
impulsa Teck Carmen de Andacollo (CDA) 
en cofinanciamiento con Corfo, iniciativa 
que se enfoca en potenciar a empresas 
locales para que fortalezcan y/o 
diversifiquen sus productos y servicios, 
mejorando su gestión en productividad, 
sustentabilidad y/o innovación, con el fin 
de tener un desempeño más eficiente y, 
eventualmente, abrir mercados más allá 
de las fronteras de Andacollo.

La iniciativa, en plena fase de ejecución, 
tiene un costo de $55 millones. La 
idea es que los proveedores puedan 
comprometerse con el desarrollo social, 
económico y ambiental, adaptándose al 
vertiginoso ritmo de la industria minera 
a través de habilidades digitales y 
relaciones colaborativas.

Angélica Cabrera, gerenta general de 
Teck Carmen CDA, valoró la instancia 
afirmando que “este es un tipo de 
actividad que nos trae beneficios a cada 
uno de nosotros, tanto a la compañía como 

Operadores en Entrenamiento comienzan 
su proceso práctico en Teck CDA
El programa otorga capacidades específicas a hombres 
y mujeres que quieren comenzar su vida laboral en la 
industria minera, aumentando sus conocimientos y 
posibilidades de empleabilidad futura.
Luego de un periodo de seis semanas 
de inducción teórica, donde se trataron 
temáticas como los componentes 
básicos de un camión de alto tonelaje, 
sus sistemas y forma de operarlo, los 
y las siete pasantes que son parte del 
programa Operadores y Operadoras 
en Entrenamiento Mina iniciaron su 
período de capacitación práctica en 
Teck Carmen de Andacollo (CDA).

Durante esta etapa en la faena, las 
y los aspirantes reciben orientación 
y vigilancia por parte del equipo 
de Capacitación Mina, quienes los 
interiorizan en las labores de terreno. 
En este momento, están en la fase de 
apoyo, acompañadas por mentores y 
operadores con amplia experiencia, 
quienes consolidan su conocimiento 
teórico y los entrenan en aspectos 
técnicos relacionados con el transporte 
y carguío.

Al respecto, Mauricio Vega, instructor 

del Área Mina, afirma que a los y las 
participantes “se les capacita en los 
procedimientos de trabajo del área, 
donde la seguridad es fundamental 
en todo lo que es relacionado con la 
operación de camiones. Se preparan 
en la parte técnica, se les explica 
claramente para qué está diseñado 
el camión, cuál es el funcionamiento 
y cuál es el objetivo final. En definitiva, 
se les capacita en los ámbitos de 
seguridad, procedimiento y trabajo 
seguro con el equipo y por supuesto, 
se les enseña como operar el camión”, 
sostuvo.

El programa, liderado por al área de 
Aprendizaje y Entrenamiento de CDA, 
tiene una duración de 12 meses y se 
consolida como una instancia real 
de capacitación, permitiendo que 
personas de la comuna puedan tener 
su primera experiencia laboral al 
interior de una operación de la gran 
minería del cobre.

a los proveedores locales. Entonces, es 
muy destacable ver cómo tenemos a diez 
empresas que están dispuestas a entrar 
a este programa, beneficiarse y obtener 
un mejor producto para que nos puedan 
vender no solo a nosotros, sino que 
también a otras compañías mineras”.

Opinión similar expresó Andrés Zurita, 
director regional de Corfo, quien sostuvo 
que “esta instancia facilita que las 
empresas puedan ampliar sus espectros 
de negocios, encadenamientos 
productivos, y con eso fortalecer a sus 
comunidades, cautelando que esta 

VOCES DE LOS PROTAGONISTAS 

Michael Araya, participante del  programa 
Operadores en Entrenamiento: “es 
una experiencia confortante, desde 
el momento que llegamos tuvimos 
una muy buena acogida de parte de 
nuestros compañeros y mentores, 
además de las empresas contratistas 
que también interactúan con nosotros. 
Mis expectativas con el programa son 
crecer como operador, desarrollarme de 
buena manera conforme va avanzando 

el programa y adquirir la experiencia 
necesaria para dedicarme a esto en el 
futuro”.

En tanto, Ema Díaz, también participante 
expreso su satisfacción y puntualizó que  
“es una excelente oportunidad laboral, 
todos nos han recibido muy bien en el área 
Mina y, como dueña de casa, estoy muy 
agradecida de este proceso porque es una 
gran posibilidad para surgir. Ha sido un gran 
desafío y agradezco el apoyo que hemos 
recibido de nuestro equipo de trabajo”.

nueva forma de hacer negocios está 
relacionada a ejes sociales y ambientales 
dentro de su funcionamiento”.

En esa línea, Ana Cuello, prevencionista 
de riesgos de Femar, empresa 
proveedora de servicios eléctricos, 
indicó que “es muy importante juntarnos 
para salir al mercado y fortalecer las 
herramientas que podemos prestar 

como colaboradores de Teck CDA, como 
para otras empresas”. Por su parte Sergio 
Robles, propietario de Gold Graph, afirmó 
que si bien es primera vez que participa 
en esta instancia, “tengo expectativas 
bastantes altas y estoy entusiasmado para 
desarrollarnos como emprendedores, 
y tener más herramientas para 
enfrentarnos a trabajar con otras 
compañías”.
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Destacaron la gestión 2018 - 2023

La instancia, realizada de forma voluntaria, representa un paso 
crucial hacia la transparencia y la participación en los procesos de 
desarrollo local. El informe completo es de público acceso y se puede 
encontrar en www.proyectoscat.cl.

Mesa Comunidad Andacollina 
Teck realiza su primera 
cuenta pública
En el salón auditorio de la Municipalidad 
de Andacollo, la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT) llevó a cabo su 
primera cuenta pública que abarca el 
período 2018-2023, dando muestras de 
transparencia y probidad en el modelo de 
gestión y funcionamiento de la misma.

En el acto, se dieron a conocer los 
pormenores de la orgánica de la Mesa, 
como también los focos de inversión, la 
metodología de trabajo y los resultados de 
las diversas acciones con que el organismo 
ha contribuido al desarrollo integral de los 
habitantes de la comuna.

El alcalde de Andacollo y también 
presidente de la Mesa CAT, Gerald Cerda, 
expresó que “se agradece esta cuenta 
pública porque la gente puede conocer en 
qué se ha gastado cada recurso económico 
durante estos años de la Mesa CAT. Yo 
doy respaldo de sus integrantes, siempre 
perseguimos la probidad, la transparencia 
y que los recursos se utilicen de manera 
adecuada para los proyectos que salen 
adjudicados. Así que felicito a todo el 
personal técnico que llevó de buena 
manera este hito”, sostuvo el jefe comunal. 

Por su parte Paulo Barraza, gerente de 
Gestión Comunitaria de Teck Carmen de 
Andacollo y representante de la compañía 
en la Mesa, destacó el hito sosteniendo 
que “la mesa tiene varios principios que 
la rigen; el diálogo, la sustentabilidad y 
la transparencia. Y creo que teníamos 
pendiente poder entregar a la comunidad 
la información respecto de lo que ha sido la 
inversión comunitaria durante estos años. 
Por lo tanto, no solamente es un motivo 
de orgullo lo que han hecho los dirigentes, 
sino que para Teck CDA va en línea de lo 
que queremos respecto a mecanismos que 
puedan dar cara a la ciudadanía de cómo 
se utilizan los recursos que se disponen 
para que los andacollinos y andacollinas 
tengan una mejor calidad de vida”.

INVERSIÓN COMUNITARIA

En la oportunidad, se dio a conocer en 
detalle la gestión de los recursos de la 
Mesa, destacando el enfoque participativo 
y definiendo dos aristas principales para 
la inversión comunitaria; Apoyo Directo y 
Fondos Concursables de los Proyectos CAT.

En Apoyo Directo, se informó que desde 
el 2020 se han invertido en seis iniciativas 
por un monto total de $1.183 millones, 
destacando que en los años 2020 y 2021 se 
priorizó el Plan COVID-19, invirtiendo un 

total de $533 millones para enfrentar la 
pandemia. 

Posteriormente, en el año 2022, se 
destinaron $247 millones para el Plan de 
Salud y $149 millones para el Programa 
Especial de Apoyo al Mundo Rural. En 
tanto, en el año 2023, se estableció un 
aporte de $216 millones para el Plan 
de Salud y, de manera excepcional, se 
aportaron más de $43 millones para el 
Comité de Vivienda Andacollo Oriente, 
que busca una solución habitacional para 
más de 158 familias de la comuna.

Con respecto a los Proyectos CAT, se 
dio a conocer que en el período 2018-
2023 se han beneficiado 156 iniciativas 
con un financiamiento total que supera 
los $3.240 millones. Cabe destacar 
que desde 2021 en adelante es la 
propia comunidad quien mediante un 

proceso de votación ciudadana, elige 
qué iniciativas, presentadas por las 
mismas organizaciones, contarán con 
financiamiento para su ejecución. 

En razón de lo anterior es que la 
Mesa CAT, en términos de inversión 
comunitaria, ha aportado más de $4.424 
millones para proyectos que, sin lugar a 
dudas, han generado un impacto positivo 
en la calidad de vida de los andacollinos 
y andacollinas.

SOBRE LA MESA CAT

La Mesa CAT representa una instancia 
significativa en la colaboración y el 
desarrollo sostenible de la comuna de 
Andacollo. Se constituyó en septiembre 
de 2017, sin embargo, sus raíces se 
remontan hacia el año 2014, cuando 
comenzaron a formarse mesas de 

trabajo centradas en distintas áreas de 
interés comunitario. Estas iniciativas 
evolucionaron gradualmente hasta 
consolidarse en lo que conocemos hoy, 
la Mesa Comunidad Andacollina Teck, 
que formalizó su funcionamiento y 
responsabilidades mediante un reglamento 
interno.

Actualmente está compuesta por la 
Municipalidad de Andacollo, Sindicato de 
Pirquineros, Unión Comunal de Adultos 
Mayores, Asociación Gremial de Minería, 
Mundo Rural, Unión Comunal de la Cultura, 
Cámara de Comercio y Turismo, Consejo 
de la Sociedad Civil, la Unión Comunal de 
Centros de Madres, Comunidad Andacollina 
Organizada, el Consejo Consultivo de Salud, 
la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, 
la Unión Comunal de Organizaciones 
Deportivas, representante del Concejo 
Municipal y un representante de Teck CDA.

El éxito de esta gestión es fruto del trabajo y diálogo 
entre organizaciones sociales, territoriales, la autoridad 
local y Teck.

“La Alegria de Vivir” es una organización andacollina que 
gracias a los Proyectos CAT ha podido capacitar a sus 
integrantes.

El trabajo de la Mesa CAT está dirigido a generar 
bienestar y calidad de vida para los vecinos de la 
comuna.

Representantes de Teck, el Concejo Municipal y 
Hospital de Andacollo presentes en esta cuenta 
pública.
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EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO 
COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.
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Iniciaron el año con buenos resultados

Organizaciones agradecieron la ayuda que han tenido

El Curque Canta en Verano deleitó 
con música y homenajes
Viviana Valdivia ganó el festival, Karen Rojas fue la 
más popular y el “Loco Galo” junto a “El Chamisa” 
recibieron un homenaje póstumo.

La presidenta Graciela Aguilera destacó que el hito más 
importante fue la adquisición de la sede social.

La Unión Comunal de Centros de 
Madres festejó 16 años de vida

Las socias de las 13 organizaciones tuvieron la oportunidad de reunirse y 
celebrar los 16 años de historia como organización.

Con gran participación del público se 
realizó la octava versión del Festival 
El Curque Canta en Verano.

Las dos jornadas contaron con gran público

El Colegio Parroquial destaca en la PAES y SIMCE
La directora Yenny Carmona 
enfatiza que esos buenos 
números son un gran 
aliciente para la comunidad 
educativa.
En la comunidad educativa del Colegio 
Parroquial todo es alegría al partir 
el año académico 2024 , pues el 
establecimiento destacó en la Prueba 
de Acceso a la Educación Superior, 
obtuvo buenos resultados de la prueba 
SIMCE 2023 y sin lugar a dudas, uno de 
los grandes logros, son los resultados 
obtenidos en el cuestionario que mide 
los riesgos psicosociales al interior 
del establecimiento, algo positivo en el 
desarrollo de la buena convivencia.

Para directora del Colegio Parroquial, 
Yenny Carmona, partir el año de buena 
manera “es muy positivo y a la vez se 

Con un fin de semana al ritmo de ADN 
Tropikal, los vecinos de El Curque 
disfrutaron de la octava versión del ya 
tradicional festival que contó con una 
animada competencia y homenajes a 
dos residentes destacados por la junta 
de vecinos que preside Gricelda Aguilera, 
quien agradeció a Teck, al municipio y 
empresas locales por la colaboraron en 
la realización de la actividad cultural.

Durante las noches del 22 y 23 de marzo, 
los vecinos del sector disfrutaron del 
talento de los concursantes e invitados, 
donde los aplausos se los llevó Viviana 
Valdivia Gallardo, quien se adjudicó el 
primer lugar con el tema “Compromiso”. 
En tanto, Leslie Flores Olivares se quedó 
con el segundo lugar con “Tu falta de 
querer”. y Ena León Ibacache ganó el 
tercer lugar con “Basta ya”. 

Y los aplausos a la artista más popular 
se llevó Karen Rojas Araya, quien se lució 
con la canción “Mala suerte”. Además 
de disfrutar con las buenas canciones, 
los vecinos aplaudieron y valoraron los 
homenajes póstumos a Albino Vega, más 
conocido por el “Loco Galo”, y a Gustavo 
“El Chamisa” Soto, dos recordados 
vecinos del sector que aportaron en el 
ámbito cultural de El Curque en la década 
del 80. 

convierte en un desafío para nosotros. 
Nuestros alumnos y alumnas tuvieron 
un muy buen resultado en la PAES y 
eso, además de ponernos contentos, nos 
obliga a continuar en la misma senda”.

A eso se suma que el establecimiento 
educativo obtuvo excelencia académica 
por dos años más con el 100 por ciento de 
los beneficios. Al respecto, la directora 
resaltó que “estamos haciendo un gran 
trabajo y debemos sentirnos orgullosos. 
Lo importante es que vamos por un buen 
camino y haciendo las cosas bien”.

En el Colegio Parroquial están todos muy 
contentos por los resultados académicos 
y de los resultados de los indicadores que 
tienen que ver con el área de convivencia 
escolar, que fueron muy altos, sobre el 
promedio nacional y sobre el promedio 
de años anteriores.

Para la presidenta de la Junta de Vecinos 
N°4 El Curque, Gricelda Aguilera, el 
público fue de lo más respetuoso y 
masivo, además de destacar la calidad 
de los concursantes y artistas invitados. 
“Seguiremos trabajando para seguir 
haciendo actividades que nos llenen de 
alegría”.

Por su parte Roberto Riffo, jefe de 
Comunidades de Teck CDA, señaló que 
para la compañía es un agrado apoyar 
estas iniciativas y felicitó a la organización 
por el evento, destacando la masiva 
participación de los vecinos”.  

Nunca es tarde para aprender. Esa es 
una de las máximas de las integrantes 
de las 13 organizaciones que conforman 
la Unión Comunal de Centros de Madres 
de Andacollo, quienes celebraron un año 
más de vida en la Residencial Lynch.

En la animada actividad, las socias 
destacaron el trabajo y apoyo que han 
tenido en capacitaciones y talleres, 
que les ha permitido aprender y, por 
cierto, lo más importante, generar 
nuevos espacios para obtener recursos 
económicos para sus familias, además 
de sociabilizar y hacer comunidad. Al 
respecto, la presidenta de la Unión 
Comunal de Centros de Madres, Graciela 
Arancibia, aplaudió la realización de 
esta actividad luego de cuatro años sin 
festejos por la pandemia. “Para nosotras 
es un orgullo tener esta linda fiesta y 
volver a juntar a las socias para celebrar 
los 16 años de existencia”, afirmó.

Graciela Arancibia también destacó 
que uno de los hitos más importantes 
de la organización fue la adquisición 
de su sede social, donde “hacemos 
capacitaciones y talleres, porque la idea 
siempre fue incentivar a las dueñas 
de casa para que tuvieran un punto de 
encuentro y entregar a la comunidad lo 
que aprenden en los centros de madres”.

La dirigenta social tambien enfatizó  
en el apoyo que han tenido de parte de 
Teck CDA, pues “nos aportan todos los 
años entregándonos recursos y con 
eso podemos montar una exposición 
para mostar lo que aprendemos en los 
talleres”.  

“Para nosotros es muy importante que 
nos brinden la oportunidad de apoyarlas, 
pues son mujeres con mucho potencial 
y hacen trabajos preciosos”, destacó el 
coordinador de Comunidades de Teck 
CDA, Jorge Valdebenito.

Sin duda el 2024 estará centrado en mantener los excelentes 
resultados obtenidos.
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Agrupación la integran trabajadores de la minería, un mecánico y un estudiante de 4° medio.

Kantary Andino al rescate de la 
música de raíces latinoamericana
El grupo se 
proyecta con la 
grabación de 
temas propios.

“La gente se vuelve loca bailando con los 
Vikings y escuchando a Pailita. Y para 
qué decir con las cumbias rancheras. 
Es cierto, gustos son gustos... Pero 
¿qué hay de nuestras raíces andinas? 
es ahí donde nosotros queremos llegar”, 
señala el director del grupo Kantary 
Andino, Roberto Campusano, quien 
sueña con una juventud escuchando sus 
temas.

Los siete músicos han tocados en 
diferentes agrupaciones, además de 
trabajar en la minería y ser amigos desde 
hace muchos años. Por tanto, “nos une 
la música, la amistad y el trabajo”.

El director destaca que a la gente le 
gusta la música popular, especialmente 
grupos famosos como los Kjarkas e 
Illapu, pero no tanto las agrupaciones 
de casa. Por tanto, se puso a pensar 
en la creación de un grupo, que toque 
algo popular, de raíces andinas y que a 
la gente le guste. “¡Bueno, pongámosle! 
Nos fue bien, porque la música andina 
la tocamos en carretes, en fiestas y 
también nos aplaudieron mucho en el 
Festival El Salitre”.

Lo principal fue qué hacer y cómo. En 
este escenario, el director musical, 
Pablo González, un eximio en música y 
zampoña, los comenzó a guiar. “Así que 
comenzamos con la parte popular, que 
es rescatar música de los Chasquis, 
además queremos sacar un disco con 
esa propuesta, que es la música popular, 
pero de raíces andinas. De a poquito 
vamos ir metiendo temas nuestros”, 
relata Roberto Campusano, quien toca 
la guitarra. Por su parte, Iván León es 
la primera voz y viento; Pablo González, 
voz, cuerda y viento; José Cuello, 
Charango y voz: David Aguilera, viento y 
voz; Raúl Honores, bajo y voz; y Claudio 
Campusano, percusión, con 17 años 
es el menor de la agrupación y está en 
cuarto de enseñanza media.

LA AMISTAD

“Llevamos 23 años tocando y 
comenzamos en Los Sambos, nos 

separamos, pero la amistad está”, 
dice el director de Kantary Andino, 
quien va al rescate de la música de 
andina y hacer sonar la zampoña, la 
quena, charango. “Que las nuevas 
generaciones escuchen esa música 
y también nuestras composiciones 
centradas en el patrimonio religioso, 
minero y cultural de Andacollo. Por lo 
mismo, desde aquí a fin de año, haremos 
un disco popular y pretendemos incluir 
nuestras canciones”.

Kantary Andino pasó todo el verano 
ensayando en la sede de la junta de 
vecinos del condominio Los Álamos, y 
también tocando en eventos a los que 
fueron invitados “nos pasaban solo 
para el transporte, ya que tocamos 
por amor al arte. Lo importante es que 
a la gente les gustó nuestra música y 
eso nos alienta a seguir nuestra senda, 
que, reitero, es el rescate de la música 
de raíces andinas”.

El guitarrista y director de Kantary Andino, 
Roberto Campusano.

El guitarrista y director de Kantary Andino, 
Roberto Campusano.

Los temas de los Kjarkas e Illapu están en el repertorio de Kantary Andino.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias:
   Linea gratuita 800 58 00 22 comunidades.cda@teck.com

Los integrantes de Kantary Andino son músicos, pero sobre todo amigos de la vida.

En la sede de la Junta de Vecinos, Los Alamos, la agrupación prepara sus 
temas



ANDACOLLO SOCIAL
Comunidad Somos Todos
Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía08

Lleva más de 10 años fomentando la cultura en la comuna

Escuela de Talentos Andacollinos 
inicia clases del periodo 2024
En el presente año 
serán más de 230 niños, 
niñas, jóvenes, adultos y 
adultos mayores quienes 
participarán de la 
escuela. 

La Escuela de Talentos Andacollinos 
es una institución que lleva más de una 
década siendo un lugar de encuentro y 
aprendizaje para los incipientes artistas 
de la comuna, una instancia que destaca 
por su transversalidad y por otorgar 
oportunidades de crecimiento a personas 
de todas las edades, sin excepción. 
 
En su versión 2024, el inicio de los talleres 
fue el 1 de abril y, como ya es costumbre, 
se rigen por una metodología de 
formación integral e inclusiva, propia de la 
Escuela de Talentos, destacando que esta 
iniciativa es totalmente abierta y gratuita, 
garantizando, además, los materiales e 
insumos a los estudiantes.

En base a lo anterior, se determinó que 
los talleres del presente año son teatro, 
música e instrumentos, fotografía, 
fotografía para niños, piano inicial, pintura, 
comics, batería turismo y astronomía, 
creación artística y canto.

Al respecto, el gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck Carmen de Andacollo, 
Paulo Barraza, sostiene que “es un orgullo 
para Teck respaldar y unir esfuerzos 
con organizaciones como la Escuela de 
Talentos Andacollinos, que se “esmeran 
por promover el progreso y desarrollo 
de los niños, niñas, jóvenes y adultos, 
otorgándoles espacios y oportunidades 
para potenciar sus talentos y habilidades”. 

Además, el ejecutivo también destacó que 

Talleres 2024

la Escuela de Talentos se ha convertido en 
un polo cultural artístico de la comuna e 
hizo un llamado a todos y todas que quieran 
explotar sus talentos a que “se motiven y 
se sumen a este grandioso proyecto que 
solo trae beneficio a la comuna”.

Andrea Campusano, presidenta de la 
Agrupación Cultural El Maray, organización 
que ejecuta la Escuela de Talentos, 
sostiene que “este modelo de intervención 
se ha consolidado en los 10 años que 
lleva de funcionamiento, donde artistas, 
gestores y profesionales desarrollan 
iniciativas como una experiencia de 
formación cultural integral comunitaria, 
brindando talleres, desarrollando áreas 
de fortalecimiento e inclusión social con 
organizaciones e instituciones locales, 
regionales y nacionales, lo que para 
nosotros es un gran éxito”.

Diversas expresiones de arte y cultura de las que participa la comunidad andacollina en general.

Parte del equipo que integra la Escuela de Talentos Andacollinos 2024.

La pintura es uno de los talleres que imparte la Escuela de Talentos Andacollinos.

Taller Día Hora Profesor/tallerista 

Teatro lunes 16.00 a 18.00 Marcelo Saavedra

Creación artística martes 19.00 a 21.00 Evelyn Flores
Guía turístico martes 19.00 a 21.00 Andrea Castillo
y astronómico
Música e instrumento miércoles 19.00 a 21.00 Dilan Valenzuela
Canto miércoles 18.30 a 20.30 Kavita Mangali
Piano inicial jueves 16.30 a 18.30 Marcelo Castro
Batería jueves 18.00 a 20.00 Julio Vega

Fotografía viernes 16.00 a 17.30 Yasna Robles
para niños (s)
Fotografía viernes 17.30 a 19.00 Yasna Robles
Comics sábado 15.00 a 17.00 Mel Collado
Pintura sábado 15.00 a 17.00 Luvob Trefilensky
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